
Перестройка, сочинская 
Олимпиада, чемпионат мира 
по футболу — 2018, пандемия 
коронавируса — эти и другие 
важные события нашли отра-
жение на страницах издания. 
Новейшая история, начиная 
с 1970 года, в учебнике рас-
крывается подробно. 
— В учебник мы добавили 
больше истории Азии и Афри-
ки, потому что сейчас это 
очень важно, — рассказал 
«ВМ» ректор МГИМО Анато-
лий Торкунов. — Россия — ев-
разийская страна, и Азия на 
нас влияла не меньше, чем мы 
на нее. 
В учебнике также отражены 
события, связанные с воссо-
единением Крыма и Севасто-
поля, причинами и ходом спе-
циальной военной операции, 
вхождением в состав России 
новых регионов.
— Учебник — это материал 
для разговора со школьни-
ком, — отметил помощник 
президента РФ Владимир Ме-
динский. — Мы согласовали 
каждый материал по СВО с же-
нами, матерями, участника-
ми СВО. 
Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов отметил, что 
сейчас строится единая суве-
ренная система образования. 
— Для нас важно, чтобы 
в истории публиковались не-
искаженные факты. Первый 
этап — это разработка и при-
нятие единых программ по 
истории. По литературе, по 

обществознанию в скором 
времени также выпустят но-
вые учебники, — рассказал 
Сергей Кравцов.

Благодаря тому что учебник 
выпускается за счет государ-
ства, он стал дешевле на 
20 процентов: стоимость ста-
рого составляла 2026 рублей, 
а цена нового — 829 рублей.

— Сам учебник состоит из двух 
курсов: история России и все-
общая, — подчеркнул Сергей 
Кравцов. — Во второй раздел 

мы включили тему 
«Как Россия повли-
яла на мировую 
историю».
По словам Анато-
лия Торкунова, 
в новый учебник 
также добавили 
QR-коды. По ним 
можно перейти на 
сайт, где хранятся 
архивные матери-
алы: фильмы, кар-
тины, литература.
— На самом деле 

можно сказать, что это пер-
вый учебник после распада 
СССР, — отметил научный ру-
ководитель Института всеоб-
щей истории РАН Александр 
Чубарьян.

Презентация учебника стала 
полноправно масштабным со-
бытием. На мероприятии при-
сутствовали журналисты из 
Вьетнама, Китая, Франции, 
Японии.
— Особенность нашего учеб-
ника в том, что у него твердая 
обложка. Таким образом, он 
может прослужить больше пя-
ти лет, — отметил Торкунов.
Чубарьян подчеркнул, что За-
паду будет чему поучиться: 
в их учебниках история отра-
жается не так объективно. 
— К примеру, в учебнике 
Франции нет информации 
о том, что Наполеон совершил 
поход на Россию, — дополнил 
Александр Чубарьян.
Издание для старшеклассни-
ков будет носить статус едино-
го госучебника по истории.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Вчера в столице 
состоялась пре-
зентация нового 
учебника 
по истории 
для учеников 
10–11-х классов. 
Корреспондент 
«ВМ» одной 
из первых озна-
комилась с со-
держанием из-
дания. 

Бизнес получает от города 
материальную помощь
Власти города с начала года 
выделили больше 19 милли-
ардов рублей на развитие 
малого и среднего бизнеса. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Материальную помощь от 
столичного правительства по-
лучили свыше 2,5 тысячи 
предприятий.
— Среди мер поддержки есть 
субсидии на снижение ставки 
по кредитам, гранты на покуп-
ку оборудования и поручи-
тельства для получения зай-
мов, — перечислил Сергей 
Собянин.
Кроме того, весной этого года 
в Москве запустили пилотный 
проект по кредитованию под 
залог интеллектуальной соб-
ственности. Как уточнил мэр, 
в июне заключили два первых 
договора. Так, Институт не-

фтегазовых технологий полу-
чил от города 16,3 миллиона 
рублей на покупку оборудова-
ния для геофизических иссле-
дований нефтегазовых сква-
жин, а также компьютерных 
программ, которые помогут 
интерпретировать данные.
Второй договор заключили 
с разработчиком программ-
ного обеспечения для меди-
цинских учреждений. Компа-

ния получила 50 миллионов 
руб лей на пополнение обо-
ротных средств.
— В этом году начали выдавать 
гранты на развитие городских 
ферм, — добавил Собянин. — 
Они одобрены 11 компаниям.
Вся информация о действую-
щих программах поддерж-
ки опубликована на сайте 
cashback.moscow.business.
Также вчера Сергей Собянин 
напомнил, что на портале 
mos.ru доступны онлайн бо-
лее 400 госуслуг и сервисов. 
Они охватывают все сферы 
жизни москвичей. В среднем 
каждый день интернет-поль-
зователи обращаются к циф-
ровым сервисам около двух 
миллионов раз.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Стараюсь 
радовать людей

Темпы производства 
будут увеличены 

Сегодня 80-летие отмечает 
советский и российский ре-
жиссер театра и кино, теле-
ведущий, заслуженный де-
ятель искусств Российской 
Федерации Юлий Гусман 
(на фото). «Вечерняя Мо-
сква» дозвонилась юбиляру 
с поздравлениями.

Юлий Соломонович, 
как отмечаете день 
рождения?
Я сейчас нахожусь 
на лечении в род-
ном Азербайджа-
не. Упал, получил 
две трещины в ко-
сти. Именно по этой причине 
день рождения на сей раз буду 
отмечать здесь, в кругу семьи. 
А она у меня большая — жена, 
дочка, зять, два внука, внучка, 
брат. Я не могу в день рожде-
ния запереться — юбилей все-
таки. Страшно произносить 
эту цифру. Стараюсь о ней во-
обще не думать. Как бы то ни 
было, человек может иметь 
какие-то болячки и проблемы, 
но надо не унывать.
Настроение у вас, судя по все-
му, оптимистическое. 
Жизнь продолжается. Я наде-
юсь, что мы еще, как говорил 
известный русский писатель, 
увидим небо в алмазах. Вооб-
ще к жизни я отношусь как 
к подарку. Если возраст Все-

ленной более 13 миллиардов 
лет, то 60, 70, 80 и 90 лет чело-
веческой жизни — это даже не 
песчинка. Но тем не менее, 
когда человек получает пода-
рок — поехать в путешествие 
длиною в жизнь — это потря-
сающе интересно. Я стараюсь 

не думать о про-
шлом, хоть оно 
и было прекрас-
ным, а думаю боль-
ше о настоящем. 
Нужно находиться 
в капсуле времени 
и радоваться каж-
дому дню и всему 
тому, что вокруг 

тебя, — собачке, сидящей во 
дворе, дождику… Я всегда ста-
рался так относиться к жизни 
и радовать людей спектакля-
ми, съемками фильмов, тыся-
чами своих шоу — и в СССР, 
и в России, и за рубежом. 
И мой любимый КВН тоже 
был придуман для счастья 
и радости. Буду стараться про-
должать в том же духе.
ДИНАРА КАФИСКИНА 
edit@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯЕТ
БОЛЬШОГО ДРУГА ГАЗЕТЫ
ЮЛИЯ ГУСМАНА С 80ЛЕТИЕМ 
И ЖЕЛАЕТ ЕМУ КРЕПКОГО 
ЗДОРОВЬЯ И ТВОРЧЕСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
заслушал отчет генерально-
го директора «Ростеха» 
Сергея Чемезова об итогах 
работы корпорации и ее те-
кущих проектах.

По словам Чемезо-
ва, выполнение го-
соборонзаказа за 
прошлый год «Рос-
техом» составило 
99,5 процента.
— Надо увеличи-
вать в процентном 
отношении производство но-
вейших образцов вооруже-
ния, — заявил Путин. — На-
пример, Т-90 «Прорыв», са-
молетные комплексы «Лан-
цеты» и так далее. 
Он отметил, что наши БПЛА 
эффективно себя показали. 
— Во-первых, удар мощный, 
любая техника, в том числе 

иностранного производства, 
не просто горит, но еще взры-
ваются и боекомплекты. 
Мне производители обеща-
ли, что они увеличат коли-
чество производства, — до-

бавил Путин. — 
Они справляются 
с этим обещанием, 
но нужно увели-
чить еще.
Чемезов отметил, 
что в 2024 году 
начнется произ-
водство самолет 
МС-21. 

— Есть реальный шанс у на-
ших производителей занять 
освобождающуюся нишу, — 
сообщил Владимир Путин. — 
Надо сделать до того момента, 
когда иностранные произво-
дители вернутся, а они хотят 
этого.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Международный военно-музыкальный фестиваль «Спасская башня» перенесен на 2024 год. 
Об этом сообщили в дирекции фестиваля. Мероприятие должно было пройти с 26 августа 
по 3 сентября на Красной площади. Деньги за приобретенные билеты будут возвращены.
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Пишем правильную историю
Новый учебник для старшеклассников отражает важные события 
без искажения фактов

Пособие теперь 
охватывает 
ход пандемии 
коронавируса 
и спецоперации

Вчера 17:20 Министр просвещения РФ Сергей Кравцов презентует новые единые учебники по всеобщей и отечественной истории для 10-х и 11-х классов. 
Их включат в образовательный процесс 1 сентября 2023 года 

Забота о здоровье
в паре кликов

Уже более 10 лет на портале mos.ru раз-
вивается экосистема электронных ус-
луг и сервисов здравоохранения, помо-
гающая москвичам заботиться о своем 
здоровье и здоровье своих близких, 
минимизируя при этом администра-
тивные процедуры, связанные, напри-
мер, с прикреплением к поликлинике 
или получением питания на молочной 
кухне. Пациенты могут оперативно 
в электронной форме получить пол-

ный цикл услуг для прохождения медицинского обследо-
вания. На портале доступно более 30 услуг и сервисов 
в сфере здравоохранения.
Одной из первых услуг на портале стала запись к врачам 
городских поликлиник (взрослых и детских), стоматоло-
гий (взрослых и детских), женских консультаций, а также 
отмена или перенос записи. Популяр-
ность услуги определяет ее эффектив-
ность и удобство, ведь, не выходя из 
дома и из любой точки, можно запла-
нировать визит к врачу для всех членов 
семьи, не посещая при этом дополни-
тельно медицинскую организацию. 
В 2023 году ею уже воспользовались 
более 42 миллионов раз. 
С 2015 года на mos.ru появилась воз-
можность удаленно прикрепиться 
к государственным городским меди-
цинским организациям. Полный цикл 
прикрепления позволил более чем 
2,5 миллиона москвичей встать на ме-
дицинский учет без посещения поли-
клиники или, например, женской консультации. А детей 
московские родители прикрепили удаленно более 450 ты-
сяч раз за весь период.
Москва помогает заботиться и следить за здоровьем, пре-
доставляя пользователям mos.ru доступ к истории болезни 
и протоколам врачей, результатам ранее сделанных иссле-
дований в электронной медицинской карте. Также есть 
возможность получить информацию о выписках из стаци-
онаров, запланировать вакцинации и просмотреть приви-
вочные карты своих детей. А «дневник здоровья», который 
можно заполнить в медкарте, поможет отслеживать в ди-
намике данные температуры, сатурации, пульса, давления 
и уровень сахара в крови. Электронная медицинская кар-
та — один из самых популярных сервисов портала mos.ru, 
ведь только в 2023 году через портал mos.ru москвичи про-
сматривали ее уже более 153 миллионов раз. 
Кроме того, услуги, позволяющие заказать, запланировать 
и получить питание в молочно-раздаточных пунктах по 
всей столице, ежегодно дают возможность миллионам мо-
сквичей избежать лишних посещений поликлиник для 
оформления документов, а сделать все в комфорте соб-
ственного дома.

Вчера председатель Комитета госуслуг Москвы 
Елена Шинкарук рассказала «ВМ» о самых важных 
электронных государственных услугах в сфере 
здравоохранения.
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НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ 

Важно, чтобы еще 
со школьной скамьи у на-
ших учеников было пони-
мание и знание о совре-
менной истории. Потому 
что здесь всегда был боль-
шой пробел даже в старых 
программах по этому пред-
мету. Ведь раньше учебни-
ки заканчивались не совре-
менным миром. Но знание 
нынешних событий не ме-
нее важно, чем прошед-
ших. Если это будет гра-
мотно подано, то станет 
тем, чего не хватало в по-
следнее время в образова-
тельной программе.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ

С детьми надо все обсуж-
дать, только это надо де-
лать честно, умно 
и не врать. Но при этом на-
до соблюдать толерант-
ность, которая сейчас не 
в моде. Потому что в классе 
могут быть разные точки 
зрения. Поэтому нужен ди-
алог — иначе конфликты 
неизбежны. Ложь учителя 
сразу будет видна, и мы, как 
в стеклянном доме — су-
ществует масса других ис-
точников, поэтому педагог 
должен здесь проявлять 
мудрость и гибкость. А но-
вый учебник станет допол-
нением к беседе.
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Артисты 
устроили 
праздник
Вчера культбригада Москон-
церта вернулась из творче-
ской командировки в новые 
российские регионы. Арти-
сты дали серию концертов, 
приуроченных к празднова-
нию Дня Воздушно-десант-
ных войск (ВДВ).

Культбригада, в которую вош-
ли солисты Москонцерта и ла-
уреаты международных кон-
курсов, проехала через Лу-
ганск, Старобельск, Мариу-
поль и Донецк. В концертную 
программу вошли произведе-
ния, которые особенно попу-
лярны у десантников. Арти-
сты исполнили в том числе 
песни из репертуара Виктора 
Цоя, Олега Газманова и груп-
пы «Голубые береты».
— Концерты ко Дню ВДВ со-
стоялись и в военных частях, 
и в медицинских учреждени-
ях, где проходят реабилита-
цию раненые, — рассказал 
генеральный директор Мос-
концерта Илья Бачурин.
Одно из самых запоминаю-
щихся выступлений прошло 
в полевом лагере бойцов 
673-го полка десантно-штур-
мового батальона. Как при-
знался Бачурин, концерты на 
открытых площадках не толь-
ко организовать, но и прове-
сти гораздо сложнее, чем 
в обычном зале на тысячу зри-
телей. Звук уносило ветром, 
артистам приходилось рабо-
тать с двойной отдачей. Но 
культбригада справилась.
— Мы остались под огромным 
впечатлением от позитивной 
харизмы десантников, — по-
делился Илья Бачурин.
Поездка завершилась встре-
чей с работниками учрежде-
ний культуры Луганской На-
родной Республики.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edut@vm.ru

Сервис поможет бизнесу найти 
выгодные для дела решения

Старшее поколение выбирает 
вакансии из сферы услуг

В Москве разработали сервис 
«Деловые партнеры». Под-
робности вчера сообщила за-
меститель мэра столицы На-
талья Сергунина (на фото).

С помощью нового 
сервиса компании 
и индивидуальные 
предприниматели 
смогут на льгот-
ных условиях вос-
пользоваться по-
лезными бизнес-
решениями, на-
пример, услугами патентных 
бюро и сервисов автоматиза-
ции маркетинга. 
— На этой площадке партне-
ры Московского инновацион-
ного кластера предлагают 
свои продукты, услуги и ин-
фраструктуру на льготных ус-
ловиях или бесплатно. Здесь 
можно найти инструменты 
для эффективного продвиже-
ния товаров, проведения кон-
ференций и оптимизации 
бизнес-процессов, — отмети-
ла Наталья Сергунина.
Цифровая платформа для 
управления предприятием 

предоставляет пользователям 
бесплатную лицензию на пол-
года. В нее входят группо-
вые аудио— и видеозвонки, 
корпоративный мессенджер, 

календарь и доска 
задач с мониторин-
гом сроков и стату-
сом их выпол-
нения. В свою оче-
редь, патентные 
бюро предлагают 
скидки на ком-
плекс услуг. Юри-
дический сервис на 

специальных условиях соста-
вит иски, претензии и возра-
жения, представит компанию 
в арбитражном суде.
Участники Московского инно-
вационного кластера смогут 
провести различные исследо-
вания в Центре испытаний 
сертификации и стандартиза-
ции функциональных матери-
алов и технологий в ускорен-
ном режиме и по льготному 
тарифу. В числе партнеров 
сервиса есть и крупные техно-
парки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С момента запуска масштаб-
ной трансформации службы 
занятости в 2019 году почти 
90 тысяч горожан в возрасте 
старше 50 лет успешно тру-
доустроились при поддерж-
ке ее специалистов. Об этом 
вчера рассказали в Департа-
менте труда и социальной за-
щиты населения Москвы.

В ведомстве уточнили, что, со-
гласно статистике, практиче-
ски каждый четвертый мо-
сквич этого возраста, кото-
рый ищет работу с помощью 
городской службы занятости, 
находит ее в сфере услуг. 
— У соискателей пользуются 
популярностью позиции тех-
нологов в сфере обществен-
ного питания, менеджеров 
клиентского сервиса, коор-
динаторов и экскурсоводов 
в музеях, парикмахеров, по-
мощников по уходу, — рас-
сказали в департаменте.
Кроме того, у горожан стар-
шего поколения востребова-

ны вакансии в сфере торгов-
ли, в том числе в электронной 
коммерции. Так, по данным 
департамента, около 20 про-
центов таких кандидатов, об-
ращавшихся в службу занято-
сти, нашли работу на позици-
ях менеджеров по продажам 
и закупкам, мерчандайзеров, 
консультантов в крупнейших 
розничных сетях, а также спе-
циалистов по работе с маркет-
плейсами.
— В перспективной промыш-
ленной отрасли соискатели 
старшего возраста выбирают 
вакансии инженеров, элек-
тромонтеров по ремонту 
и обслуживанию электрообо-
рудования, механиков, слеса-
рей механосборочных работ, 
электриков и швей, а в сфере 
транспорта и логистики — 
предложения для водителей 
разных категорий и операто-
ров связи, — поделились в ве-
домстве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве выпуском дет-
ских игрушек занимаются 
около 60 крупных и сред-
них предприятий, в кото-
рых работают порядка 
15тысяч человек. Свой 
сегмент рынка занимают
и малые предприятия. Сре-
ди участников программы 
по поддержке столичных 
брендов «Сделано в Мо-
скве» — около 50 произво-
дителей игрушек. Они вы-
пускают, например, инно-
вационный конструктор.

кстати

Москвичи получили комфорт-
ное жилье в 33 новостройках. 
Как рассказал мэр, большая 
часть семей уже отпразднова-
ла новоселье, остальные как 
раз сейчас переезжают.
— В каждом доме предусмо-
трены помещения под магази-
ны, аптеки, парикмахерские 
и кафе — все необходимое 
в шаговой доступности, — 
рассказал Сергей Собянин.

Современные дома
Сейчас на севере столицы 
проектируют и строят еще 
57 домов. Всего новое жилье 
получат 109 тысяч жителей.
— В районе Коптево, напри-
мер, восемь стартовых площа-
док. Один дом заселяется, че-
тыре строим, один начнем 
возводить в ближайшее вре-
мя, еще два проектируем, — 
уточнил Собянин.
В Дмитровском районе в но-
востройки переселили жите-
лей 11 старых домов. Из них 
три уже снесли, на освободив-
шихся участках построят со-
временные жилые здания для 
программы реновации.

Возрождение легенды
В центре столицы готовят к ре-
ставрации кинотеатр «Удар-

ник». Его открыли в 1931 году, 
однако в 2010-м он прекратил 
работать.
— «Ударник» — легендарное 
место для Москвы и россий-
ского кинематографа, — на-
писал в соцсетях Сергей Собя-
нин. — В советские годы в нем 
проходили крупные фестива-
ли, премьеры и недели кино.
Возрождение кинотеатра, ко-
торый считается памятни-
ком московского конструкти-
визма, планируют начать 
в этом году. Проект комплекс-
ной реставрации согласован. 
Специалистам предстоит вос-
становить не только внешний 
облик здания, но и его инте-
рьеры. Кинотеатр сохранит 

историческую функцию. При 
этом кинозалы оснастят со-
временным оборудованием.
— Здесь будет несколько ки-
нозалов, кафе, книжный ма-
газин, пространства для про-
светительских и выставочных 
проектов, — сообщил мэр. — 
На крыше — терраса и смо-
тровая площадка.
Кроме того, проектом рестав-
рации предусмотрено восста-
новление открывающегося 
купола над зрительным за-
лом — это задумка советского 
архитектора Бориса Иофана. 
Специалисты разберут зало-
женные проемы, сохранят ку-
полообразные потолки на 
первом этаже кинотеатра 

и демонтируют позднее на-
весное оборудование.

Детские игрушки
В своем личном блоге Сергей 
Собянин рассказал об успехах 
столичных компаний. За пер-
вые пять месяцев этого года 
в Москве в полтора раза уве-
личилось производство игру-
шек и детских игр.
— Причем рост производства 
товаров для детей, включая 
игрушки, происходит второй 
год подряд, — подчеркнул мэр.
Один из лидеров отрасли — 
Московский комбинат игру-
шек, основанный в 1963 году. 
На предприятии до сих пор 
выпускают мозаики, пира-

мидки, конструкторы и мно-
гое другое.
Резидент особой экономиче-
ской зоны «Технополис Мо-
сква» — компания «Научные 
развлечения» — производит 
настольные и развивающие 
игры. Эту продукцию исполь-
зуют в частных и государ-
ственных школах, детских са-
дах, вузах и других образова-
тельных организациях России. 
Также в столице производят 
оборудование для детских пло-
щадок. Соответствующую про-
дукцию, например, уже более 
восьми лет предлагает компа-
ния «Крукед Клаб».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Большинство 
семей отпраздновали новоселье
В восьми райо-
нах на севере 
столицы нача-
лось переселе-
ние по програм-
ме реновации. 
Об этом вчера 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
сообщил в соц-
сетях. В новые 
квартиры пере-
едут жители 
61 старого дома.

день мэра

10 января 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) поздравил с новосельем Клавдию Плотникову (третья слева). Вместе с ней поздравления от главы города 
и ключи от квартиры и нового автомобиля принимали (слева направо): сын Даниил, муж Анатолий, дочь Ольга, а также внучки Наталья и Ксения

Волонтеры и подопечные фондов 
представили свои товары
Столичные благотворитель-
ные фонды представили уни-
кальную продукцию в рамках 
Московского урбанистиче-
ского форума. 

В павильонах на территории 
олимпийского комплекса 
«Лужники» можно найти са-
мые разные товары, которые 
собственноручно делают во-
лонтеры. Средства от их про-
дажи пойдут на помощь де-
тям, взрослым, страдающим 
разными заболеваниями, 
а также животным.
— Наш фонд помощи живот-
ным молодой, ему всего два 
года, и мы с радостью участву-
ем в форуме, — рассказала за-
меститель директора благо-
творительного фонда помощи 
животным «Дом» Александра 
Бондарева. — Рассказываем, 
как оказать содействие прию-
там, сами собираем корма 
и консультируем по вопросам 
стерилизации животных, по-
могаем провести медицин-
ские процедуры у проверен-
ных ветврачей. 
На прилавке от волонтеров 
фонда помощи животным 
«Дом» можно приобрести то-
вары ручной работы для дома: 
ароматические свечи, мыло, 
украшения, блокноты, кружки 
и даже отвертки с логотипом 
фонда. В ассортименте также 
товары для собак: ошейники, 
поводки, игрушки и другое.
По соседству с Александрой 
Бондаревой в шале располо-
жился фонд с многолетней 
историей. 12 лет автономная 
некоммерческая организация 
«Вместе весело шагать» помо-
гает детям с особенностями 
развития, занимаясь с ними 
в инклюзивном центре. Во-

лонтер Екатерина Кряквина 
отмечает важность реабили-
тации детей с синдромом Дау-
на, ДЦП, аутизмом и другими 
заболеваниями. 
— Наши специалисты и во-
лонтеры проводят занятия 
для детей с художниками и ру-
кодельницами, — рассказала 
она. — Сшитые вручную 
игрушки можно купить на яр-
марках, в том числе в рамках 
Московского урбанистиче-
ского форума.
Разноцветные ежики, полоса-
тые лошадки, милые слоны, 
жирафы, коты и другие плю-
шевые друзья могут найти 
своих маленьких, а иногда 
и взрослых хозяев. Все сред-
ства от их продажи направят 

на развитие центра и реаби-
литацию детей и подростков.
А творческое объединение 
«Круг» представило ориги-
нальную керамику — брош-
ки, значки, тарелки, игрушки. 
Все это можно купить в «Луж-
никах» в дни форума.
— Фонд делает ставку на со-
провождаемое трудоустрой-
ство и проживание людей 
с особенностями развития 
и здоровья, — рассказал во-
лонтер Артем Грушин. — 
Взрослые и дети постарше 
учатся работать в мастерских.
Поддержать их легко — до-
статочно купить вещи на яр-
марке.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДАМОСКВЫ

Благотворительные органи-
зации — участники форума
с помощью собственной про-
дукции или продукции с сим-
воликой своего бренда смогут 
расширить аудиторию, повы-
сить лояльность доноров
и получить дополнительные 
средства на помощь подопеч-
ным. Это необязательно вещи
с символикой, но всегда
с идеей. Столичные НКО при-
соединятся и к деловой про-
грамме форума. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

4 августа 13:05 Заместитель директора фонда помощи животным «Дом» Александра Бондарева 
представила продукцию на форуме

Программа комплексного развития территорий 
кардинально изменит депрессивные районы

Горожане проголосуют за лучшие проекты 
по развитию и благоустройству столицы

Программу комплексного 
развития территорий пред-
ставят на Московском урба-
нистическом форуме. 

На интерактивной выставке 
в концертном зале «Заря-
дье» можно будет познако-
миться с проектами реорга-
низации бывших промзон 
и неэффективно используе-
мых территорий. 
— На стенде «Экономика 
Москвы» открылась мульти-
медийная зона, посвящен-
ная ключевым городским 
проектам, среди них есть 
и программа комплексного 
развития территорий. Гости 
мероприятия смогут озна-
комиться с площадками, 
включенными в программу, 
увидеть на большом экране, 

как изменится облик депрес-
сивных районов, и даже по-
строить свой многофункци-
ональный квартал, — рас-
сказал министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман 
(на фото). — В рамках про-
граммы в Москве создаются 

многофункциональные го-
родские кварталы с ком-
фортным жильем, высоко-
технологичными производ-
ствами и общественно-дело-
выми объектами. 
При этом, по его словам, появ-
ляются новые рабочие места, 
а также вся необходимая со-
циальная и транспортная ин-
фраструктура. Сейчас в столи-
це на разных стадиях реализа-
ции находятся 188 проектов.
— С конкретными визуаль-
ными решениями новых рай-
онов посетители смогут по-
знакомиться на примере пяти 
проектов, которые уже реали-
зуют инвесторы на площади 
почти 50 гектаров, — уточнил 
министр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков рассказал о новом 
голосовании за лучшие про-
екты по созданию комфорт-
ной городской среды. 

Во время Московского урба-
нистического форума мо-
сквичи смогут проголосо-
вать за лучшие проекты по 
созданию комфортной го-
родской среды. Сделать это 
можно на одной из площа-
док, расположенной в «Луж-
никах». 
— В столице за последние го-
ды реализовано огромное 
количество проектов, на-
правленных на повышение 

уровня комфорта и безопас-
ности. С 2011-го преобрази-
лось 950 парков и скверов, 
более 500 улиц и обществен-
ных пространств, 40 набе-
режных Москвы-реки, — от-
метил Петр Бирюков. 
Заместитель мэра столицы 
добавил, что особое внима-
ние уделяется повышению 
надежности работы систем 
жизнеобеспечения, в городе 
реализуется программа ре-
конструкции поликлиник 
и самая масштабная в стране 
программа капитального ре-
монта жилого фонда.
На территории олимпий-
ского комплекса «Лужни-
ки», где проходит фестиваль 
городского хозяйства, уста-
новлена инсталляция с про-

зрачными колбами. Каждая 
из них символизирует один 
из аспектов жизни в горо-
де:  благоустроенные обще-
ственные пространства, 
парки и улицы, бесперебой-
ное ресурсоснабжение, бла-
гоприятную экологическую 
обстановку и другие. Мо-
сквичи могут проголосо-
вать, опустив шарик в соот-
ветствующую колбу.
— Итоги голосования помо-
гут правильно определить 
направления дальнейших 
преобразований в городе. 
Пожелания москвичей будут 
обязательно учтены, — за-
явили в Комплексе городско-
го хозяйства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

московский урбанфорум
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Такая душевная 
Таганка

Так получилось, что моя личная и про-
фессиональная жизнь давно связана 
с Таганским районом. На Котельниче-
ской набережной в знаменитой ста-
линской высотке жили мои друзья, 
и я часто бывала в их гостеприимной 
и уютной квартире. Моя профессио-
нальная карьера в районе началась, 
когда меня назначили работать руко-
водителем центра московского долго-

летия «Таганский». Там я познакомилась с людьми стар-
шего поколения и поняла, что жители этого района не-
равнодушные, активные люди, которые любят и ценят 
свою малую родину, они внимательны ко всему, что про-
исходит в районе: они ухаживают за придомовой террито-
рией, следят за изменениями. Особо хочу отметить «Та-
ганский женский клуб», который объединяет молодых 
мам и организует для них интересные мероприятия и те-
плые, душевные встречи. С исторической точки зрения 
район уникален обилием достопримечательностей, церк-
вей, монастырей, музеев. Одним из 
моих любимых мест является Крутиц-
кое подворье — попадая в него, погру-
жаешься в атмосферу древней Мо-
сквы, там сохранилась булыжная мо-
стовая, по которой ходили князья 
и цари. Очень люблю Покровский 
ставропигиальный женский мона-
стырь, где покоятся мощи святой Ма-
троны, это место притяжения для жи-
телей всей нашей страны. На галерее 
между храмами сохранились уникаль-
ные изразцы XVII века с причудливым 
растительным узором. Я очень люблю 
гулять там, это место наполняет неве-
роятной энергией. Напротив Крутиц-
кого подворья расположен Новоспасский монастырь, во-
круг которого совсем недавно было проведено масштаб-
ное благоустройство. Были установлены новые опоры ос-
вещения, появились удобные скамейки и комфортные 
дорожки. Район принимал участие в программе благо-
устройства «Моя улица», в реализации программы мэра 
города «Мой район». Район преобразился: появились но-
вые общественные пространства, скверы, максимально 
удобные для горожан, комфортная среда которых проек-
тировалась вместе с жителями Таганки. Благодаря благо-
устройству парки имени Прямикова и Таганский стали 
новыми центрами притяжения для жителей района. На-
пример, в парке появилась уникальная водная детская 
площадка — интерактивная зона, в которой можно устра-
ивать эксперименты с водой и песком. Очень люблю гу-
лять по Верхней Радищевской улице, где в доме № 21 на-
ходится известный всем Театр на Таганке, где играл Влади-
мир Высоцкий, а рядом на улице, названной в честь него, 
находится музей всеми любимого актера, поэта и барда. 
В этом старом районе столицы много атмосферных улочек 
со зданиями, сохранившимися с XIX века. На тихой улочке 
Солженицына расположен удивительный храм в стиле 
классицизма — святого Мартина Исповедника. Еще од-
ним островком покоя, в котором можно перевести дух 
вдали от шумных магистралей, является улица Школьная, 
которая стала пешеходной и на которой часто устраива-
ются городские ярмарки, вернисажи и фестивали. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕЛЕНА 
СМИРНОВА
МУНИЦИПАЛЬ
НЫЙ ДЕПУТАТ 
ТАГАНСКОГО 
РАЙОНА

мнение

Идет искусственная волна, 
готовьтесь к заплыву!

Столичный район Хамовники 
всегда удивлял своей спортив-
ной составляющей. Безуслов-
но, его главная жемчужина — 
олимпийский комплекс «Луж-
ники». Сегодня на этих пло-
щадках доступны занятия по 
самым разным видам спорта. 
Здесь рождались легенды 
чемпионатов и спартакиад, 
ставились рекорды. Перенять 
эстафету достижений решили 
и организаторы Московского 
урбанистического форума. 
Сегодня на территории «Луж-
ников» объединены различ-
ные направления, которые 
демонстрируют все возмож-
ности любимого города. По-
сетители «Лужников» вплоть 
до 10 сентября найдут занятие 
по душе — от спортивных зон 
до семейных активностей.
Так, в «Лужниках» появилась 
зона для пляжных игр, есть 
и полноценный парк экстре-
мальных видов спорта. 
— Все желающие могут нау-
читься кататься на серфе на 
тренажере «Искусственная 
волна», — рассказал куратор 
спортивных программ Мо-
сковского урбанистического 
форума Андрей Крылов.
По его словам, попробовать 
встать на сап — специальную 
доску для плавания — могут 
и подростки, и взрослые. Все — 
под руководством тренера. 

— На такой доске нужно пла-
вать стоя и управлять процес-
сом с помощью весла. Сап 
подходит людям, для которых 
занятие серфингом слишком 
сложное с технической точки 
зрения, или тем, кто предпо-
читает кататься по воде в спо-
койном ритме, — отметил он.
Все занятия ведут опытные 
инструкторы, а за записью 
следят администраторы. На 
некоторые спортивные актив-
ности требуется регистрация, 
хотя занятия для всех желаю-
щих бесплатны.
— Кроме того, в дни проведе-
ния форума можно заняться 
йогой в гамаках, — сообщили 
организаторы. 

А еще на Московском урбани-
стическом форуме в Лужни-
ках можно даже в жару прока-
титься по льду. Каток из син-
тетического льда диаметром 
десять метров расположился 
в самом центре огромной пло-
щадки.
— Синтетический лед — это 
единая монолитная поверх-
ность, состоящая из множе-
ства панелей из синтетиче-
ского полимерного материа-
ла с низким коэффициентом 
трения и повышенной износо-
стойкостью. Для катания по 
нему используются обычные 
хоккейные и фигурные конь-
ки, которые скользят по этому 
материалу почти так же, как 

и по естественному льду, — 
пояснили в Комплексе город-
ского хозяйства.
Один из гостей форума — 
Дмитрий Егоров — пришел 
с десятилетним сыном Григо-
рием. Вместе вспомнили, как 
кидать шайбу — обычно та-
кое развлечение устраивают 
в парке зимой, а тут легкая 
тренировка оказалась как 
нельзя кстати жарким летом. 
До 8 сентября все желающие 
смогут присоединиться к бес-
платным занятиям под руко-
водством известных трене-
ров. Например, тренировку 
по растяжке ведет известная 
гимнастка Самира Муста-
фаева.

С лекциями о здоровом образе 
жизни каждый день выступа-
ют эксперты. Рядом со сценой 
можно попробовать свои си-
лы в тренажерном зале под от-
крытым небом. Для многих, 
кстати, это отличная возмож-
ность попробовать и выбрать 
для себя вид спорта.
— Занятия направлены на 
укрепление отдельных групп 
мышц и на общее физическое 
развитие, — отмечают трене-
ры на площадке. 
А еще дети и взрослые могут 
попробовать себя в прыжках 
в длину, силовых упражнени-
ях с гирями и многом другом. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Реконструкция моста улучшит 
транспортную доступность

Экскурсии расскажут об истории 
окраин мегаполиса

В районе Москвы-Сити 
построят пешеходный 
мост и реконструируют 
Дорогомиловский мост. 
Интересные подробности 
о проекте, ре ализуемом 
в Пресненском районе сто-
лицы, вчера рассказали 
в Стройкомплексе. 

Одобрен проект планировки 
территории, который позво-
лит реконструировать уча-
сток Пресненской набереж-
ной и построить пешеходный 
мост через Москву-реку в рай-
оне московского международ-
ного делового центра Москва-
Сити. Как рассказал замести-
тель мэра города по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев, это позволит улучшить 
транспортное и пешеходное 
сообщение между двумя бере-
гами Москвы-реки. 
— Это особенно важно, учиты-
вая, что рядом с Пресненской 
набережной находится много 
офисов, в которых работают 
десятки тысяч человек. Проек-
том предусмотрены дополни-
тельные пешеходные перехо-
ды, тротуары, светофоры 
и другая инфраструктура, — 
сообщил глава столичного 
Стройкомплекса.

В свою очередь председатель 
Москомстройинвеста Анаста-
сия Пятова добавила, что 
в рамках проекта планируется 
реконструировать Дорогоми-
ловский автодорожный мост. 
— Протяженность реконстру-
ируемого участка составит 
294 метра. Также будет постро-
ен новый пешеходный мост 
протяженностью 453 мет-
ра, — пояснила она.
Транспортную инфраструкту-
ру Москвы-Сити улучшит так-
же ввод Северного дублера 
Кутузовского проспекта. Но-
вая шестиполосная вылетная 
магистраль пройдет от дело-
вого центра Москва-Сити 
и Третьего транспортного 
кольца до транспортной раз-
вязки на пересечении МКАД 
с Молодогвардейской улицей 
и далее выйдет на Северный 
обход города Одинцово в Мос-
ковской области. Общая про-
тяженность магистрали со 
съездами и искусственными 
сооружениями составит более 
20 километров, в том числе ос-
новной ход — порядка десяти 
километров. Трасса улучшит 
транспортное обслуживание 
жителей Пресненского и еще 
шести районов города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С 10 августа по 31 декабря 
гиды проведут для москви-
чей 140 бесплатных экскур-
сий по нецентральным райо-
нам столицы. 

Экскурсии пройдут в рамках 
программы «Мой район» про-
екта «Гуляем по Москве». Ор-
ганизаторы отмечают, что 
в повседневной жизни многие 
жители столицы не выходят за 
рамки привычных маршрутов 
по городу и не очень знакомы 
даже со своим собственным 
и соседними районами. 
Эксперты отмечают, что инте-
рес москвичей к подобного 
рода экскурсиям очень высок.
— Когда мы начинали проект, 
то думали о возможных про-
блемах с посещаемостью — 
о том, что нужно будет привле-
кать людей, дополнительно 
рекламировать экскурсии. Но 
группы набирались очень бы-
стро, регистрация на событие 
закрывалась за несколько 
дней до начала. Интерес к рай-
онам большой, потому что это 
непроторенные тропы, — го-
ворит экскурсовод и создатель 
проекта «Гуляем по Москве» 
Евгений Степанов. 
Первый цикл прогулок по Мо-
скве прошел осенью 2022 го-
да. Тогда гиды провели 40 экс-

курсий по 20 столичным райо-
нам: Ясенево, Митино, Сви-
блово, Зюзино и другим. 
Мероприятия посетили более 
двух тысяч человек. 
В этом году географию проек-
та пополнили такие районы, 
как Хорошево-Мневники, Ле-
вобережный, Свиблово, Со-
кол, Щукино, Чертаново Се-
верное и Южное, Коньково, 
Тимирязевский, Выхино-Жу-
лебино и Лефортово. На экс-
курсиях по районам Зюзино 
и Ясенево москвичи узнают, 
как бывшие подмосковные де-
ревни превратились в совре-
менные жилые массивы. В Ле-
вобережном расскажут, как 
столица оказалась портом пя-
ти морей. Участникам прогул-
ки по району Щукино расска-
жут о послевоенной застрой-
ке и появлении маршальских 
домов. Гости Тимирязевского 
района узнают, как москвичи 
сотни лет назад выращивали 
ананасы. 
Продолжительность экскур-
сий составит от полутора до 
трех часов. Все они бесплат-
ные. Запись на экскурсии от-
крыта на сайте проекта «Уз-
най Москву» в специальной 
вкладке «Мой район». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Между речками Филька
и Сетунь в рамках Москов-
ского урбанистического 
форума «Моспром» орга-
низовал бесплатный за-
бег для всех желающих. 
Старт состоится 2 сентя-
бря в 9 часов утра. Реги-
страция на забег уже от-
крылась. Принять участие
в соревнованиях на дис-
танциях в один, пять или 
десять километров смогут 
спортсмены и любители 
от 18 лет. 

справка

Вчера горожане 
отдыхали от жа-
ры в «Лужни-
ках». Здесь мож-
но покататься 
на вейкборде 
или сапе, по-
играть в хоккей 
или устроить 
спуск с ветерком 
с большой тю-
бинговой горки. 

инфраструктура

1 августа 15:30 Покататься на сапе — специальной доске, управлять которой на воде можно с помощью весла, решила посетительница Московского урбанистического 
форума в «Лужниках» Алсу Секаева

Мама-предприниматель считает, 
что бизнес — это легко, если помогает город 
Вчера жительница района 
Ходынка Анастасия Ланцман 
рассказала «ВМ» о том, как 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
помог ей открыть свое дело.

Анастасия в детстве мечтала 
работать в банковской сфере. 
Успешно получив заветное об-
разование, будущая предпри-
нимательница проработала 
14 лет в найме, однако в один 
момент поняла — пришло 
время открывать собствен-
ный бизнес. Ланцман — гене-
ральный директор и основа-
тель одной из консалтинго-
вых компаний столицы, кан-
дидат экономических наук, 
эксперт по визуальному ме-
неджменту, а также мама двух 
девочек.
— Бизнесу пять лет, и за это 
время он трансформировался 
несколько раз. Сфера одна, 
я занимаюсь образованием 
взрослых, однако мир стреми-
тельно меняется, и это не мо-
жет не влиять на мою деятель-
ность, — делится Анастасия.
Прежде всего бизнес Анаста-
сии — это образовательный 
проект с фокусом на получе-
ние «быстрых» знаний и на-
выков. 

— Я посетила множество обу-
чающих программ от МБМ 
и с тех пор всем их рекомен-
дую. Сегодня я продолжаю по-

сещать офлайн-мероприятия, 
теперь уже сама выступаю 
в качестве спикера, наставни-
ка, — отметила Ланцман.

Анастасия поделилась секре-
том, как ей удается совмещать 
воспитание детей и предпри-
нимательскую деятельность.
— Надо находить баланс меж-
ду работой и семьей, мне 
в этом очень помогают мои 
близкие, — сказала Анастасия.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается Таганский район, где появились новые экскурсии по знаковым местам, как предпринимателей 
поддерживают в районе Ходынка и что улучшит транспортную доступность в Пресненском районе — в материалах наших корреспондентов.

Пешеходный переход соединит 
соседние здания

Площадка понравится 
детям всех возрастов

В РАЙОНЕ 
ВОСТОЧНЫЙ 
ПРИ МЕСТНОМ 
ХРАМЕ ОТКРЫЛИ 
ТОЧКУ ПРОДАЖИ 
СВЕЖИХ 
ОВОЩЕЙ 
ПО ОПТОВЫМ 
ЦЕНАМ

120
РЕБЯТ ПРИМУТ 
БУДУЩИЕ 
ШКОЛА 
И ДЕТСАД 
В ПЕРОВЕ

Подарить вещам 
вторую жизнь

Портреты написаны 
акварелью

В Басманном районе построят надземный переход. Он со-
единит административное здание и инженерный центр 
Мосгаза. Переход появится на уровне второго этажа. 
Для этого в зданиях сделают частичную перепланировку. 
— Новый переход позволит повысить эффективность взаи-
модействия административных и оперативных подразделе-
ний предприятия, — подчеркнул председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Войстратенко.
В инженерном центре находится диспетчерская, а также 
гараж управления аварийно-восстановительных работ.

В районе Тимирязевский появится игро-
вая площадка для детей всех возрастов. 
Ее общая площадь составит почти 
2000 квадратных метров. Строительство 
начнется в 2024 году. Площадку поделят 
на несколько игровых зон. Так, для малы-
шей обустроят песочницу, для ребят по-
старше установят горку с сеткой для лаза-
ния. Со стороны рельеф площадки на-
помнит круги на воде во время дождя.

В районе Марьина Роща, в одном из поч-
товых отделений, благотворительный 
фонд «Второе дыхание» установил кон-
тейнер для сбора ненужной одежды. 
Вещи принимают чистыми. Одежду в хо-
рошем состоянии передадут людям, ко-
торым она нужна. Ветошь отправят 
на переработку. Также можно принести 
игрушки, обувь и сумки, но только если 
они еще могут кому-то послужить.

В галерее Шилова, которая находится 
в районе Хамовники, готовят к откры-
тию выставку «Волшебство акваре-
ли». Посетители увидят портреты, на-
писанные художником Александром 
Шиловым. Особенность его работ — 
в умелой передаче характеров героев 
через глаза, выражение лиц и другие 
детали. Выставка откроется 11 авгус-
та и продлится до 13 сентября.

В районе Сокольники на территории одноименного парка культуры 
и отдыха снесли незаконную постройку, которая никак не использоваласьместные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 11:07 Анастасия Ланцман готовится к выступлению 
перед будущими предпринимателями
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ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» МБМ оказывает под-
держку мамам с детьми на 
всем пути создания и раз-
вития бизнеса. Для них ор-
ганизуют специальные об-
учающие программы, 
включая проект городской 
поддержки с партнерами 
«Мамы в бизнесе», подби-
рают источники финанси-
рования. Специалисты 
МБМ готовы предоставить 
им консультации более 
чем по 100 биз нес-воп ро-
сам и порекомендовать он-
лайн-сервисы, упрощаю-
щие различные бизнес-
процессы.

кстати
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Картины художника
оживают на сцене
«Донецкий республиканский 
академический театр кукол» 
примет участие в «Образцов-
фесте», который пройдет 
в Москве с 21 по 28 сентября. 
«ВМ» пообщалась с гене-
ральным директором и худо-
жественным руководителем 
Донецкого театра кукол Оль-
гой Арутиновой (на фото).

Выступление кол-
лектива из ДНР со-
стоится 25 сентя-
бря на сцене Мало-
го зала Театра Об-
разцова и будет 
доступно зрителям 
творческого смо-
тра, в том числе 
и в онлайн-формате. По сло-
вам генерального директора 
и художественного руководи-
теля театра из Донецка Ольги 
Арутиновой, сразу после появ-
ления информации о приеме 
заявок коллектив начал актив-
ную подготовку к событию 
международного масштаба.
— Мы сформировали заявку 
на участие. Выбрали необхо-
димый спектакль, который 
подходит к теме нынешнего 
фестиваля. Поскольку Театр 
имени Образцова — наш ку-
ратор, для нас большая честь 
выступать на мероприятии, 
в том числе и на сцене самого 
главного театра кукол Рос-
сии, — рассказала Ольга Ару-
тинова.
Коллектив из ДНР уже имеет 
опыт выступлений на между-
народном фестивале театров 
кукол имени Образцова, одна-
ко на этот раз они подготови-
ли особенную постановку. 
В рамках мероприятия арти-
сты покажут новый спектакль 
под названием «Странный 
цирк Марка Шагала». 
— В этом году это для нас осо-
бое событие ввиду того, что 
это новый спектакль в нашем 
театре. На сцену выходит ре-
жиссер постановки в компа-

нии с нашими молодыми ак-
терами, для которых опыт 
участия в данном фестивале 
в новинку. Но в то же время 
следует отметить, что ребята 
очень трудоспособные и гото-
вы максимально выклады-
ваться для того, чтобы пока-
зать уровень не только свой 
личный, но и нашего театра 

в целом, — подели-
лась Ольга Арути-
нова. 
В начале мая этого 
года Донецкий те-
атр в рамках акции 
«Общая сцена» 
подписал соглаше-
ние с коллегами из 
Театра имени Об-

разцова. По словам Арутино-
вой, это стало большим под-
спорьем для развития дея-
тельности коллектива.
— Они оказывают нам любо-
го рода методическую по-
мощь. Для наших цехов бес-
ценный опыт соприкоснуться 
непосредственно с куклами, 
которые изготовлены на базе 
Театра Образцова, потому что 
это уникальная техника, — 
отметила Арутинова. — Не-
давно наш художник Сергей 
Букай посетил мастер-класс 
Виктора Антонова по изготов-
лению марионеток. Парал-
лельно мы готовимся к прове-
дению совместного художе-
ственного совета по новой 
постановке, которая заплани-
рована на 2024 год. 
Однако, по словам директора 
Донецкого театра, главным 
достижением совместной дея-
тельности с Театром имени 
Образцова станет показ одно-
го из самых волшебных, чу-
десных спектаклей москов-
ского коллектива — «Щелкун-
чик». Руководство культурно-
го учреждения и зрители из 
ДНР ждут постановку на Но-
вый год в качестве подарка.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Отбросил врага 
на исходные позиции 
Ефрейтор Данил Быструш-
кин (1) действовал в соста-
ве артиллерийского диви-
зиона. Перед бойцом по-
ставили задачу: обнару-
жить позиции вражеской 
артиллерии, корректиро-
вать огонь. С ней Быструш-
кин успешно справлялся, 
несмотря на непрекращаю-
щийся артобстрел со сто-
роны националистов.
Радикалы стремились вер-
нуть контроль над утрачен-
ными позициями, попыта-
лись начать наступление 
и открыли артобстрел 
по российским военным. 
Ефрейтор оперативно оце-
нил обстановку, определил 
район ведения огня про-
тивника. Он безошибочно 
рассчитал дальность 
до вражеских расчетов 
и передал координаты 
на свой пункт управления.
Благодаря оперативно со-
бранным данным россий-
ские военнослужащие на-
несли групповой артилле-
рийский удар и подавили 
противника. Боевики утра-
тили атакующий потенциал 
и были отброшены на ис-
ходные позиции.

Разминировал здание
Подразделение старшего 
сержанта Алексея Голдо-
бина (2) разминировало 
объекты инфраструктуры 
освобожденного от ВСУ на-
селенного пункта. Вместе 
с подчиненными Алексей 
находил, обезвреживал 
и уничтожал установлен-
ные противником взрыв-
ные устройства, которые 
могли причинить вред мир-

ному населению. В одном 
из зданий, где раньше рас-
полагался опорный пункт 
ВСУ, Голдобин обнаружил 
взрывные устройства. Стар-
ший сержант оценил тип 
и количество опасных 
предметов, а затем дал ко-
манду своим подчиненным 
покинуть объект. Сам Гол-
добин остался обезврежи-
вать взрывные устройства. 
Благодаря мужеству и про-
фессионализму старшего 
сержанта Голдобина зда-
ние было очищено от опас-
ных объектов. В результате 
была предотвращена про-
вокация, которую украин-
ские националисты готови-
ли против мирного насе-
ления .
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Сотрудники охотничьего хо-
зяйства из Касимовского 
района Рязанской области 
и представители столичного 
издательства «Вече» приня-
ли участие в акции «Буханка 
для Донбасса».

Уже более года российские пи-
сатели на свои деньги закупа-
ют машины, ремонтируют их 
и отправляют на фронт.
— Я несколько лет назад учре-
дил охотничье предприятие 
в Рязанской области, и кол-
лектив тоже загорелся поуча-
ствовать в акции, —  расска-
зывает генеральный дирек-
тор издательства «Вече», се-
кретарь Союза писателей 
России Леонид Палько.
Он за свои личные деньги ку-
пил УАЗ-«буханку», а сотруд-
ники охотхозяйства взялись 
ремонтировать машину.
— Мы знаем, насколько важ-
ны на фронте любые автомо-
били, хотя бы что-то подвоз-
ить для хозяйственных 
нужд, — рассказывает Леонид 
Леонидович. 
Он вспоминает, что с начала 
специальной военной опера-
ции многие писатели изда-
тельства «Вече» организовали 
сбор денег для нужд фронта.
— Покупали подержанные ав-
то, ремонтировали своими 
силами, а потом о@возили 
и передавали Народной мили-
ции Донецкой Народной Ре-
спублики, — рассказывает 
Палько.
Он вспоминает, что общая 
идея восстановить «буханку» 
объединила сотрудников 
охотничьего хозяйства, кото-
рое он создал несколько лет 
назад в Рязанской области.
— И туда сразу поехали отды-
хать мои знакомые из столи-
цы, охотники,  — продолжает 
Леонид Палько. — А в самой 
Рязанской области благодаря 
охотхозяйству появилось не-
сколько рабочих мест. И кол-

лектив подобрался идейный, 
патриотичный.
Конечно, каждый вносил по-
сильную лепту: деньги сдава-
ли в общую копилку, кто 
сколько мог. 
— При этом закупили еще 
и квадрокоптер, — продолжа-
ет Палько. 
Несколько дней назад «бухан-
ку» с БПЛА доставили в воин-
скую часть и там бойцы реши-
ли еще улучшить машину: 
сделали наверху навесной ба-
гажник, чтобы можно было 
перевозить больше полезных 
вещей. 
Сотрудники охотхозяйства 
и издательства «Вече» вместе 
с автомобилем отправили на 
фронт несколько сотен книг, 
авторов подбирали по поже-
ланиям военнослужащих.
— Самое интересное, что на 
фронте солдаты просят при-

везти им лирические сти-
хи, — рассказывает Палько.   
Кстати, бойцы уже прислали 
видео, на котором благодарят 
за машину. И просят писате-
лей еще прислать книги. От-
мечают, что большой попу-
лярностью пользуется сбор-
ник «Слово Донбасса» о геро-
ях, проявивших героизм 
в боях специальной военной 
операции.
— Солдаты просят привозить 
еще, и мы однозначно будем 
продолжать литературные де-
санты, — говорит Леонид 
Палько. — Мы не прекратим 
оказывать и материальную 
помощь. Конечно, наше изда-
тельство совместно с писате-
лями будет пополнять биб-
лио теки Донбасса новыми 
книгами. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm,ru

Представители охотничьего хозяйства 
отправили бойцам технику и книги

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
КАПИТАН ПЕРВОГО РАНГА В ЗАПАСЕ

История с оказанием гумани-
тарной помощи поражает раз-
махом и напоминает ситуацию 
в годы Великой Отечественной 
войны, когда люди собирали 
копейки и рубли, чтобы купить 
для фронта танки и самолеты. 
Всем вспоминаются случаи, 
как женщины делали 
для красноармейцев кисеты 
и отправляли на фронт табак. 
А дети ходили выступать в го-
спитали перед ранеными крас-
ноармейцам и писали им пись-
ма на фронт. Сегодня эта ситуа-
ция повторяется, и прекрасно, 
что нынешняя молодежь при-
общается к патриотическим 
акциям и дети пишут письма 
на фронт.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

4 августа 11:25 Руководитель охотхозяйства и генеральный директор издательства «Вече» 
Леонид Палько (второй слева) передает квадрокоптер участникам спецоперации

Район, где каждый дом строили 
кирпичик за кирпичиком

Петровский район Донецка 
принято считать самым опас-
ным в городе. Жизнь там 
местное население называет 
«русской рулеткой». И это не 
случайно. Географически он 
представляет собой «бал-
кон», выходящий на линию 
фронта, которая проходит 
по его границам. Спецкор 
«ВМ» провел интервью с гла-
вой администрации Петров-
ского района Натальей Бегу-
ненко (на фото).

Наталья, каково быть главной 
администрации района, при 
въезде в который, как говорят 
местные жители, «потеют ла-
дони»?
Несмотря на происходящее 
вокруг, все люди, которые жи-
вут в Петровском районе, ре-
гулярно ходят на работу. Я — 
не исключение. Наряду 
с остальными людьми стара-
юсь добросовестно выпол-
нять свои обязанности, чтобы 
сделать жизнь Петровки ком-
фортнее.
Когда вам предложили долж-
ность главы администрации, 
возникала мысль о том, чтобы 
отказаться?
Петровский район — родное 
для меня место, где я родилась, 
провела детство, юность... 
Мне очень дорога жизнь 
здесь. Когда мне три года на-
зад предложили должность, 
я приняла ее с уважением: 
мне небезразлично благопо-
лучие местных жителей. 
А район у нас такой цвету-
щий... Правда, боевые дей-
ствия внесли свои корректи-
вы, сделав его опасным для 
проживания. Порой даже 
обидно, что редко удается по-
любоваться его зеленью 
в спокойной обстановке. Но 
мы надеемся, что когда-ни-
будь боевые действия закон-
чатся и мы все восстановим. 
Жаль, что нельзя вернуть лю-

дей, которые погибли в ре-
зультате обстрелов. А самое 
страшное, что в их числе не-
мало детей. 
Интенсивность обстрелов про-
должает увеличиваться?
Сложно сказать, больше их 
стало или меньше, потому что 
обстрелы происходят хаотич-
но. В последнее время серьез-
ным ударам подверглась Жил-
площадка (поселок района. — 
«ВМ»). Неонацисты беспо-
щадно рушат гражданскую 
инфраструктуру, повреждают 
линии электропередач.
Но несмотря на это, население 
остается в городе. Как думае-
те, почему? 
Жители говорят, что они 
здесь выросли, возводили до-
ма кирпичик за кирпичиком, 
поэтому не могут просто 
взять и уехать. На самом деле 
в Петровском районе много 
частных домов: около 12 ты-
сяч. Их местные строили в по-
селках около шахт, где и рабо-
тали. 
Да, в условиях обстрелов 
очень тяжело обеспечить без-
опасность детям, поэтому се-
мьи уезжают. Но едут в близ-
лежащие районы, чтобы быть 
ближе к родному месту.
И все же в Петровском районе 
Донецка жизнь идет своим че-
редом: местные жители регу-
лярно выходят в магазин, гу-
ляют во дворе…. Можно ли 
сказать, что у них выработался 

психологический блок к суро-
вым условиям жизни?
Вы знаете, привыкнуть к это-
му невозможно. Да, мы так 
часто сталкиваемся с обстре-
лами, что даже дети научи-
лись отличать «входящие» от 
«исходящих». Однако все по-
нимают, что обстрелы пред-
ставляют серьезную опас-
ность, поэтому всегда нахо-
дятся начеку. Говорят, что 
снаряд два раза в одно место 
не попадает. Еще как попада-
ет! В Петровском районе есть 
дома, куда два, а порой и три 
раза прилетало. Это самое 
страшное. 
Каким правилам следуют жи-
тели, чтобы избежать послед-
ствий ударов ВСУ? Например, 
в сети пишут, что они привыкли 
заклеивать окна крест-
накрест, чтобы стекла не выби-
ло взрывной волной. А еще — 
пережидать обстрелы в кори-
доре — в самой отдаленной 
от окон части квартиры.
Если вы пройдетесь по улицам 
района, то увидите, что во 
многих домах уже заклеивать 
нечего. Оконные проемы за-
крыты пленкой. Если гово-
рить о безопасности, то из-
вестны случаи, когда взрыв-
ная волна выбивала и закле-
енные стекла. Да, важно 
соблюдать все правила безо-
пасности, но всегда бывают 
исключения, и точно не ясно, 
как им противодействовать. 
В администрации района регу-
лярно проводят прием жите-
лей. С какими жалобами они 
обращаются чаще всего?
Большинство обращений свя-
зано с выплатой компенсации 
за поврежденное в результате 
обстрелов жилье. С 2022 года 
жители подали 884 заявле-
ния, то есть 437 в прошлом 
и 447 в этом году. В 2022-м 
компенсацию получили 54 че-
ловека, а в этом — уже 133. 
Нередко местные жители об-
ращаются с вопросами заме-
ны украинского паспорта 
на русский.
Как решают вопрос с восста-
новлением дорог в Петровском 
районе Донецка?
На данный момент у нас идет 
только ямочный ремонт до-
рог, потому что специалистов, 
конечно, не хватает. Да и в ус-
ловиях постоянных обстрелов 
это сделать крайне тяжело.
Как часто российские волонте-
ры помогаю?
Я знаю, что в ДНР есть люди, 
которые в одиночку приезжа-
ют в наш район. Но они себя 
не афишируют.

Кроме этого, по данным Ми-
нобороны, российские войска 
уничтожили 14 беспилотни-
ков ВСУ в Кременной, Кирил-
ловке, Старомлыновке и По-
логах. 
Также российские войска про-
двинулись на несколько кило-
метров на купянском направ-

лении в ходе проведения спе-
циальной военной операции. 
Об этом сообщил официаль-
ный представитель Минобо-
роны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.
— В течение суток Вооружен-
ные силы Украины продолжа-
ли безуспешные попытки на-
ступательных действий на за-
порожском, донецком, южно-
донецком и краснолиманском 
направлениях, — сказал он.
Конашенков уточнил, что три 
попытки атаки противника 
были отражены у Успеновки 
и Работино в Запорожской об-
ласти. Также за сутки на этом 
направлении было уничтоже-
но до 80 военнослужащих ВСУ 
и три боевые бронированные 
машины, четыре автомобиля 
и гаубица Д-30.
— На донецком направлении 
подразделения Южной груп-
пировки войск в тесном взаи-
модействии с авиацией и ар-
тиллерией успешно отрази-
ли атаку штурмовых групп 

81-й аэромобильной бригады 
ВСУ в районе населенного 
пункта Белогоровка Донец-
кой Народной Республики. 
Кроме того, нанесено пораже-
ние скоплениям живой силы 
и техники противника в райо-
нах населенных пунктов Бог-
дановка, Веселое, Клещеевка, 
Марьинка и Красногоровка 
ДНР, — сказал Конашенков.
Тем временем в Новой Кахов-
ке Херсонской области со-
трудники правоохранитель-
ных органов предотвратили 
теракт на детской площадке, 
об этом сообщили в пресс-
служ бе УФСБ РФ по региону. 
— На территории детской пло-
щадки, в непосредственной 
близости от многоквартир-
ного дома, обнаружено са-
модельное взрывное устрой-
ство на основе тротиловой 
шашки и поражающих эле-
ментов, готовое к примене-
нию, — сообщили в управле-
нии ФСБ России по Херсон-
ской области.

Саперы оперативно деакти-
вировали взрывчатку. Те-
перь сотрудники правоохра-
нительных органов ищут при-
частных к произошедше-
му лиц.
А в Луганской Народной Ре-
спублике военнослужащие 

Росгвардии обнаружили круп-
ные тайники с оружием.
— За неделю в ходе специаль-
ных мероприятий в Луган-
ской Народной Республике 
инженерные подразделения 
Росгвардии обнаружили 
крупные схроны и тайники 
с оружием и боеприпасами, 
в том числе иностранного 
производства. Росгвардейцы 
провели комплекс специаль-
ных мероприятий в населен-
ных пунктах ЛНР, в ходе кото-
рых проверили более 160 объ-
ектов, — сообщили в пресс-
службе Росгвардии.
В Белгородской области систе-
ма ПВО сбила БПЛА самолет-
ного типа на подлете к городу. 
Об этом сообщил губернатор 
региона Вячеслав Гладков. Он 
уточнил, что последствия 
устраняют оперативные служ-
бы. По предварительным дан-
ным, пострадавших и разру-
шений нет.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Решительно отражают
атаки противника

За последние 
сутки ПВО пере-
хватила девять 
крылатых ракет 
и четыре 
РСЗО HIMARS. 
Об этом вчера 
сообщили в Ми-
нистерстве обо-
роны России.

спецоперация

4 августа 2023 года. Бойцы железнодорожных войск ЗВО на специальном поезде «Волга» ведут инженерную разведку и сопровождают грузы в ходе проведения СВО

Спецкор газеты «Вечерняя Москва» Александр Зосимов 
продолжает работу в зоне специальной военной опера-
ции. В каждом номере «ВМ» читайте его эксклюзивные 
интервью, репортажи и аналитические материалы 
из самого центра событий — Донецкой Народной 
Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата
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важно
Вчера Басманный суд 
Москвы назначил заочно 
восемь лет колонии пи-
сателю Дмитрию Глухов-
скому (признан вРоссии 
иноагентом) поделу 
офейках о Вооруженных 
силах РФ. Поверсии 
следствия, впрошлом 
году, находясь за грани-
цей, писатель опублико-
вал в своих соцсетях по-
сты с ложными обвине-
ниями в адрес россий-
ских военных.
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В Киеве — тихая паника. Украину отказались 
принимать в НАТО и даже сроки не называют. 
«Контрнаступ» фактически провалился. А вот 
что пишет местный телеграм-канал «Рези-
дент»:
«Наш источник в ОП рассказал, что Офис Пре-
зидента получил от Администрации Байдена 
драфт о будущем финансировании Украины. 
Военная помощь сократится в семь раз, а фи-
нансовая — в пять. Но американцы заверили 
нас, что ЕС продолжит поддерживать ВСУ в та-
ких же объемах. На Банковой уже проводят со-
вещания, на которых обсуждают, как сократить 
траты бюджета и найти средства для продолже-
ния войны в 2024 году».

Между тем советник врио главы ДНР Ян Гагин 
считает, что перспективы у ВСУ туманные.
— Мы наблюдаем, что поставки военной техни-
ки Украине сократились. У меня большие со-
мнения и в том, что ВСУ получат американские 
самолеты F-16. Ведь их потеря для ВПК Штатов 
станет серьезным имиджевым ударом, — ска-
зал Гагин.

«Хайль, Зеленский!»

Европейцы начали возмущаться помощью 
Украине, которую оказывают их страны. Так, 
согласно опросу одного из словацких телекана-
лов 51,5 процента респондентов считают, что 
правительство не должно оказывать военную 
помощь Украине. В Германии, в свою очередь, 
стал вирусным ролик о немецкой семье, в кото-
ром солдаты НАТО забирают все из их дома ра-
ди помощи Украине. Ролик смешной, но жутко-
ватый. С хозяйки, например, срывают серьги, 
у ребенка отбирают мягкую игрушку. Солдаты 
выносят телевизор, а вместо него на стену ве-
шают портрет Зеленского. При этом семью за-
ставляют приветствовать украинского фюрера 
в манере фашистской Германии — «Хайль, Зе-
ленский!» В видео напоминают, что Берлин 
с начала СВО передал Киеву помощь в размере 
22 млрд евро.
— Ролик можно было бы назвать шуточным, но 
его сняла, на минуточку, крайне правая немец-
кая партия «Альтернатива для Германии» — 

Президент США Джо Байден намерен обратиться к конгрессу с просьбой профинансировать вооружение для Тайваня в рамках дополнительного бюджета для Украины, 
сообщила газета Financial Times. Между тем председатель объединенного комитета начальников штабов США Марк Милли заявил, что США и их союзники должны 

ускорить поставки вооружения на Тайвань, чтобы повысить обороноспособность острова. Похоже, что «незалежная» у Штатов уже не в приоритете.

Военная помощь стране в 2024 году сократится в семь раз, а финансовая — в пять 

Украину начинают «сливать»

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Отношения Киева и Варшавы «не самые хо-
рошие» из-за высказываний представите-
лей украинских властей. Об этом заявил 
замминистра иностранных дел Польши Па-
вел Яблоньский. До этого министр канце-
лярии президента Польши Марчин Пшидач 
заявил о неблагодарности Киева.
— Украина получила огромную поддержку 
от Польши, и Киеву стоило бы начать це-
нить ту роль, которую польская сторона сы-
грала для него за последние месяцы и го-
ды, — заявил Пшидач. Зеленский также 
нахамил министру обороны Британии Бену 
Уоллесу в ответ на просьбу активнее выра-
жать благодарность. «Что ж, пусть он напи-
шет мне, как нужно благодарить, и я так 
и поблагодарю. Можем с утра просыпаться 
и благодарить министра», — ответил укра-
инский президент. Подобные перепалки 
тоже не идут Украине на пользу.

кстати
третья в бундестаге по числу депутатских ман-
датов, — пояснил политолог Григорий Саве-
льев. — Эту партию считают консерваторами 
и «евроскептиками», и она, понятно, выступает 
против американизации германских элит и за 
отказ от помощи Украине, которая точно не 
в интересах Германии.
На днях Международный валютный фонд дал 
негативный прогноз для немецкой экономики. 
Вместо небольшого роста, который прогнози-
ровали ранее, в МВФ ожидают, что ВВП Герма-
нии в текущем году сократится на 0,3 процента.
— По данным Евростата, инфляция в странах 
ЕС за последний год — 5,5 процента. При этом 
в Германии — 6,8 процента: это показатель 
40-летней давности, когда в ФРГ был экономи-
ческий кризис. В Ирландии инфляция — свыше 
17 процентов. В Польше — 11,3 процента, 
в Словакии — 11,5 процента, — приводит циф-
ры финансовый аналитик Артем Изволь-
ский. — И это «средняя температура по больни-
це. Продуктовая, т.е. самая чувствительная, 
инфляция, как правило, вдвое выше. В этой свя-
зи все труднее объяснять гражданам, что Укра-
ине нужно помогать.

Денег может не хватить

С Россией на Украине воюет не столько Европа, 
сколько США, пояснил генеральный директор 
Института региональных проблем Дмитрий 
Журавлев. 
— Европейцы — лишь сателлиты. Поэтому сто-
ит смотреть не на Европу, а на Штаты и их по-
зицию. А Штатам куда важнее «разобраться» 
с Китаем — своим стратегическим противни-
ком. Поэтому туда, в Тихий океан, США и пере-
брасывают ресурсы. Россия же для них — про-
тивник тактический. Да, Штатам было бы здо-
рово победить на обоих фронтах, но вопрос 
в том, хватит ли на два фронта ресурсов.
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев считает:
— Ресурсов уже не хватает. Как развивался 
украинский конфликт? Сначала те же европей-
цы — Польша, Чехия, Словакия и другие стра-
ны бывшего Варшавского договора — передали 
ВСУ свою старую советскую технику и снаряды 
к ней. Затем, когда все это кончилось, начали 
передавать оружие натовское. Проблема в том, 
что оно тоже было старым: все мы читали сте-
нания украинских военных, что «джавелины» 
то не стреляют, то летят не туда. Затем, когда 
и это старье кончилось, встал вопрос о переда-
че техники новой — «Леопардов», «Брэдли», 
«Челленджеров». И тут выяснилось, что эта тех-
ника есть, но половина, а то и больше, в ремон-
те. Перед тем как передать, ее нужно восстано-
вить. Стали восстанавливать и передавать. Но 
и она довольно быстро закончилась. Тогда тех-
нику порою начали снимать уже с военного де-
журства. Причем давали ее в таком контексте: 
это последнее, что у нас есть в наличии. Осталь-
ное еще нужно произвести. Причем для произ-
водства еще нужно построить заводы, потому 
что многие из них закрылись: европейцы наде-
ялись на защиту со стороны США, поэтому 
и вступали массово в НАТО. И украинцам сказа-
ли буквально следующее: вот мы даем вам тех-

нику, но не просто так, а, во-первых, в долг, а во-
вторых, под будущее наступление. Причем по-
бедное. Потому что если вы не побеждаете Рос-
сию, нам самим будет нечем с ней воевать.
Дальше, как пояснил эксперт, был крайне неу-
дачный украинский «контрнаступ», в ходе кото-
рого западная техника стала гореть, как петар-
ды в Новый год. Через пару недель последовал 
приказ: технику беречь, наступайте без нее, как 
хотите. И начался этап «мясных штурмов».
— Возникла ситуация, когда европейские запа-
сы военного оборудования сильно истощились, 
качество ВСУ очень снизилось, потому что 
80 процентов кадровой армии погибло или не 
может воевать из-за тяжелых ранений. Шта-
ты — смотрят в сторону Тайваня. И Украина 
фактически остается одна, — пояснил Андрей 
Земцев. — Ровно поэтому она и перешла к так-
тике террора — вести войну с Россией другим 
способом она не может физически: не хватает 
ни оружия, ни боеприпасов, ни обученных лю-
дей. Явственно замаячил финиш.

«Все равно тебя не брошу»

Григорий Савельев считает, что Штаты тем не 
менее продолжат Украине помогать. Хотя, ко-
нечно, и не в тех объемах.
— США не планируют победить Россию, потому 
что это невозможно технически, — пояснил по-
литолог. — Ведь победа над Россией возможна 
только в ядерной войне, а США такая война не 
нужна. Задача США — сделать Россию слабой 
и контролируемой, вернуть в 1990-е. Ровно для 

этого они и создают на наших границах и окра-
инах очаги напряженности. Конфликты в Чеч-
не и Грузии, НАТО в Прибалтике, попытки 
оранжевых революций в Белоруссии и Казах-
стане — американцы поддерживали все эти 
«проекты», потому что каждый из них создавал 
нам проблемы. Но лучше всего у них получи-
лось на Украине, которую они «обрабатывали» 
еще с начала 1990-х. Из Украины строили 
 «ан ти- Россию» и наконец построили. Сейчас 
задача США — сделать так, чтобы конфликт, во-
первых, длился как можно дольше, а во-вторых, 
унес жизни как можно большего числа лю-
дей — причем с обеих сторон.
Как пояснил эксперт, что бы американцы ни го-
ворили, но украинцы для них — те же русские. 
И чем больше русских — и настоящих, и «пере-
форматированных» — погибнет, тем лучше.
— Американцы прекрасно понимают, что если 
Россия присоединит Украину, то она станет 
сильнее — больше людей, больше территорий, 
больше промышленных производств, — пояс-
нил Григорий Савельев. Поэтому нужно сде-
лать так, чтобы Украина досталась России мак-
симально обезлюдевшей, с разрушенными го-
родами и без производств. Ведь если мы все го-
рода будем восстанавливать, как Мариуполь, то 
никакого бюджета не хватит! США именно 
этого и добиваются — подорвать Россию эконо-
мически. Поэтому Украине они помогать про-
должат. Для США, к сожалению, этот конфликт 
пока продолжает быть выгодным. Другой во-
прос, что на повестке дня Тайвань, и большая 
часть ресурсов будет уходить туда.

Не позорьте наше оружие

Заместитель директора Института стран СНГ 
Владимир Жарихин уверен: поддержка Украи-
ны будет снижаться.
— Я бы не говорил «слив». Скорее — минимиза-
ция помощи, — пояснил эксперт. — И дело не 

только в необходимости переброса ресурсов на 
Тайвань. Штаты несут колоссальные имидже-
вые потери. Так, например, выяснилось, что 
американский переносной противотанковый 
ракетный комплекс «Джавелин» не очень-то 
и хорош. Что знаменитый и распиаренный 
«Пэт риот» — не лучшее в мире средство ПВО. 
Что легкая 155-мм буксируемая гаубица M777, 
«три топора», точно так же, как и все остальные, 
гибнет в контрбатарейной борьбе. А ведь аме-
риканцы, продавая свое оружие втридорога, 
в том числе в страны НАТО, уверяли, что вся эта 
техника — лучшее, что есть на рынке. Оказа-
лось — нет.
Андрей Земцев уточняет крайне важный мо-
мент:
— Дело не столько в имидже, сколько в боль-
шой политике. Ведь покупая у кого-то государ-
ства оружие, ты автоматически становишься 
его сателлитом и даже порою вассалом, — по-
яснил эксперт. — Простой пример: вы купили 
танк, гаубицу, ракету. Все это — не просто же-
лезки, это сложная высокотехнологичная тех-
ника с массой запчастей. Эту технику нужно 
обслуживать, запчасти меняя. Иначе она — 
просто металлолом. А поставить запчасти и на-
учить правильно пользоваться может только 
страна-производитель! В результате что? Пра-
вильно, вы становитесь от нее полностью зави-
симы. Ваша безопасность — уже под чьим-то 
контролем. Ровно поэтому страны НАТО всегда 
покупали оружие у США, а страны Варшавского 
договора, Китай, Индия, Ближний Восток, Аф-
рика — у СССР. Ровно так же делилось и миро-
вое влияние. Кто кому оружие продает, тот того 
и контролирует. И если, например, Саудовская 
Аравия или Израиль перестанут покупать во-
оружение у США, они быстро уйдут из-под их 
контроля. 
В этой связи американцам во что бы то ни стало 
необходимо демонстрировать, что их ВПК — 
лучший в мире. Ровно поэтому на Украину до 
сих не поставляют самолеты F-16. Потому что 
когда их начнут сбивать — а их начнут, — у по-
тенциальных покупателей сразу возникнут во-
просы: а нам-то такие зачем? Может, у русских 
купить? У них дешевле...
Похоже, так и есть. «США запретили украин-
ской армии использовать поставляемое ими 
вооружение в прямых боях с российскими вой-
сками». Об этом говорится в секретном докладе 
ЦРУ, который добыли хакеры. Как отмечается 
в документе, американские чиновники не реко-
мендовали украинским войскам использовать 
современное оружие из США, в частности тяже-
лые танки «Абрамс» и авиационные комплексы 
«Авакс», в прямых боестолкновениях с россий-
скими частями. Это связано с риском допустить 
репутационные потери в отношении амери-
канских оружейных систем. «В администрации 
США уверены, если видеокадры с горящими 
«Абрамс» разлетятся по миру, это подорвет мо-
ральный дух ВСУ, а также обрушит акции ору-
жейных корпораций, как и желание Белого до-
ма далее поддерживать киевский режим», — 
сказано в публикации.
— Стоит ли удивляться, что Киев перешел к так-
тике террористических атак? — рассуждает 
Андрей Земцев. — Ведь если технику жечь нель-
зя, если качество солдат ВСУ снижается, что 
остается? Только терроризм. 

Тупик имени Байдена

Владимир Жарихин рассуждает:
— Самое неприятное, что и Байден, и вместе 
с ним Зеленский сейчас в тупике. Ведь когда 
кризис начинался, они оба декларировали, что 
Украина должна вернуться к границам 1991 го-
да, а Россия «проиграть на поле боя» и запла-
тить контрибуции. Сейчас стало совершенно 
очевидно, что не будет ни того, ни другого. 
И, по идее, нужны переговоры. Но Зеленский 
запретил их сам себе законом, а Байден пони-
мает, что переговоры возможны только на усло-
виях России. Плюс его поджимает надвигаю-
щийся тайваньский кризис — надо «поставить 
на место» Китай, пока он не усилился. Плюс 
у Байдена скоро выборы, а к ним нужны какие-
то понятные и всем очевидные успехи. А пока 
только одни поражения. Из Афганистана с по-
зором ушли, на Украине не победили, и видно, 
что уже не победят. Я вполне допускаю, что пре-
зидент США все-таки заставит сесть с Москвой 
за стол переговоров. Скажет: «Мне нужна пере-
дышка, пауза, а потом, победив Китай, я к тебе 
вернусь и мы уже точно победим Россию». Это 
вполне вероятный сценарий.
Григорий Савельев считает, что к нему Байден 
и будет толкать Россию.
— Проблема в том, что этот «Минск-3» тоже не 
будет работать. Поэтому наша задача — Украи-
ну разоружить и поставить под свой протекто-
рат. Она вполне может остаться отдельным го-
сударством, но нами должна полностью кон-
тролироваться. Вооруженные силы — только 
Нацгвардия, для полицейских операций. Все 
назначения на крупные чиновничьи должно-
сти — под контролем Москвы. Это тот мини-
мум, на который, я думаю, мы готовы согла-
ситься. Второй вариант — раздел Украины 
между соседними государствами — Россией, 
Польшей, Венгрией и Румынией. Третий — 
включение в состав РФ. Пока возможны все сце-
нарии. Причем у каждого — свои плюсы и ми-
нусы.
Очевидно другое: поддержки Украины в преж-
нем объеме уже не будет, — уверен полито-
лог. — Ведь Запад сам ослабел от войны и санк-
ций, плюс Украина, как стало ясно, уже никогда 
не сможет победить. 

ВСУ «не показали 
результата», 
и Запад 
задумался: какой 
смысл дальше их 
спонсировать 

Бюджет Украины на 2023 год предусма-
тривает рекордный дефицит в размере 
38 млрд долларов. Президент страны 
Владимир Зеленский «предложил» Запа-
ду полностью его покрыть. 23 миллиарда 
долларов страны Запада уже Украине пе-
редали. При этом глава комитета Верхов-
ной рады по вопросам финансов Даниил 
Гетманцев признавал, что Украина не мо-
жет распоряжаться имеющимися деньга-
ми без согласования с западными страна-
ми, любые расходы и изменения не долж-
ны противоречить их видению. Министр 
финансов страны Сергей Марченко при-
зывал к осторожности с кредитами Запа-
да, так как по ним придется платить буду-
щим поколениям. Как отмечала глава ко-
митета Верховной рады по вопросам бюд-
жета Роксолана Пидласа, за первые 
шесть месяцев 2023 года внешние ресур-
сы составили 49,1 процента, почти поло-
вину всех поступлений в общий фонд гос-
бюджета. При этом бывший премьер-ми-
нистр Украины Николай Азаров отмечал, 
что Украина перестанет существовать 
как государство без западного креди-
тования. 
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6 июля 2022 года. Карикатура на выступление Жозепа Борреля. Верховный представитель Европейского союза по иностранным делам и политике заявил, что основным ответом Европы на специальную военную операцию на Украине 
продолжат оставаться санкции



6 Служба новостей представляет Вечерняя Москва 8 августа 2023 года № 145 (29494) vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Игра и образы мастера сцены 
останутся навсегда

Горные вершины покорят отважные смельчаки 

В Камергерском переулке, 
ближе к Московскому Худо-
жественному театру имени 
А. П. Чехова, собираются лю-
ди с красными и белыми бу-
кетами роз в руках. Простить-
ся с Ириной Миро-
шниченко мог лю-
бой желающий. 
Гроб с телом ак-
трисы расположи-
ли посередине сце-
ны МХТ, вокруг 
поставили венки. 
Ее поклонники несут на сце-
ну букеты цветов, но брать их 
некому, они кладут цветы на 
край сцены. Как будто бы 
Ирина отыграла свой послед-
ний спектакль. Только жаль, 
что это все не театраль-
ная постановка, а реаль-
ность. И Ирина Мирошни-
ченко больше не вернется на 
свою рабочую сцену. 
Церемонию прощания с ак-
трисой открыл ректор Шко-
лы-студии МХАТ Игорь Золо-
товицкий. 
— Как здорово, что собрался 
полный зал. Она это заслужи-
вает, — говорит со сцены 
Игорь Золотовицкий. — Ири-
на Мирошниченко была преда-
на МХТ всю жизнь — ее био-
графия началась со школы-сту-
дии и продолжалась в театре. 

Также художественный руко-
водитель МХТ имени Чехова 
Константин Хабенский расска-
зал, что любовался актрисой 
еще в юности, но познакомил-
ся с ней лично только в зрелом 

возрасте.
— В ноябре 2021 го-
да Ирина пришла 
ко мне, мощная, 
энергичная, уве-
ренная в себе, обая-
тельная, с подароч-
ками — вспомина-

ет Хабенский. — Она всегда 
дарила подарки тем, кому сим-
патизировала. И мне посчаст-
ливилось быть одним из этих 
людей. 
Церемонию прощания посе-
тил министр правительства 
Москвы, руководитель столич-
ного Департамента культуры 
Александр Кибовский. Он рас-
сказал, что восхищался творче-
ством актрисы на протяжении 
многих лет.
— Она очень рано стала из-
вестной, и больше 60 лет на-
зад пришла к ней слава, сна-
чала через кино, потом в теа-
тре. И для многих ее сверстни-
ков это стало испытанием, 
через которое невозможно 
пройти. А Ирина Петровна, 
потрясающая, красивая де-
вушка, великолепная актри-

са, прошла по жизни очень 
достойно, — говорит Алек-
сандр Кибовсккий. — Уходя, 
она остается с нами, остаются 
ее роли, образы и наши ощу-
щения. Причем такие, кото-
рые она хотела, — она же была 
драматургом своей судьбы, 
именно так ее и запомнят.
Актрису похоронили на Трое-
куровском кладбище. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Один из самых больших ска-
лодромов столицы находится 
в Лужниках. Однако чтобы по-
пасть туда, сначала необходи-
мо пройти инструктаж по тех-
нике безопасности. 
— Лежать на матах нельзя, по-
тому что человек может 
спрыгнуть прямо на тебя. По-
мимо этого, запрещено подхо-
дить к зеленому мату, кото-
рый лежит снизу альпинист-
ской дорожки для скалолаза-
ния и означает, что она 
занята, — объясняет тренер 
по альпинизму Мария Рунова.
Дальше под человека, кото-
рый хочет заниматься, ищут 
обувь и снаряжение. Только 
после полной готовности 
можно выйти на открытое 
пространство, где стоят стены 
для скалолазания с выступа-
ми. На месте инструктор 
вновь проговаривает правила 
техники безопасности и за-
крепляет страховку. 
— Руки и ноги нужно согнуть 
и вес распределить по всему 
телу равномерно. Держаться 
надо не крепко, а легко, — го-
ворит Рунова. — Само скало-
лазание — это красивый, но 
немного опасный спорт. 
Именно поэтому все должно 
быть со страховкой. Человек, 
который хочет начать зани-
маться скалолазанием, дол-
жен надеть специальную об-
увь — скальники.
— Она должна быть на пару 
размеров меньше, чем ваша 
нога, — говорит Мария Руно-
ва. — Именно поэтому, когда 
профессиональные альпини-
сты покупают себе скальник, 
то просят на два размера 
меньше. Так меньше вариан-
тов сорваться, ведь человек 
лучше ощущает свою ногу 
и может посмотреть, куда он 
ее поставит.
Тренер отметила, что страхов-
кой на обычной альпинист-
ской стене может служить 
и тормозной барабан, кото-
рый по своей функции похож 
на ремень безопасности авто-
мобиля, или другой человек.
— Помимо таких стен для под-
готовки и отработки навыков 

есть еще болдеры — это трас-
сы, на которых страховка не 
нужна, и человек если срыва-
ется, то падает на мат, — отме-
чает Рунова. — На такой стене 
меньше выступов и возмож-
ностей для перехватов. Стены 
тоже бывают раз-
ного уровня слож-
ности.
— Она зависит от 
расстояния между 
зацепками — спе-
циальными искус-
ственными камня-
ми, встроенными 
в стену, и их качеством. Они 
могут быть небольших разме-
ров для одной руки или боль-
шими, чтобы ухватиться дву-
мя, — говорит Мария.
Для того чтобы руки не вспо-
тели, у каждого спортсмена 

должен быть мешочек с маг-
незией, который висит сзади 
для подстраховки.
— Чтобы использовать маг-
незию, необходимо хорошо 
и комфортно закрепиться на 
стене. После этого, используя 

вес своего тела, 
нужно аккуратно 
завести одну руку 
назад и опустить 
в мешочек.
По словам трене-
ра, самое устойчи-
вое положение 
в альпинизме воз-

никает на трех точках опоры.
— Если поставить стул на че-
тыре ножки и одну подпилить, 
то он несомненно упадет. Но 
если равномерно распреде-
лить три оставшиеся точки 
опоры, то положение будет 

устойчивым, — отметила Ма-
рия Рунова.
По словам тренера, альпи-
низм — очень интересный 
вид спорта. Но для того чтобы 
заниматься им профессио-
нально, нужно ходить на заня-
тия с подросткового возраста. 
— Особенность этого вида 
спорта в том, что существует 
много различных гор, на кото-
рых можно попробовать свои 
силы, — рассказала Рунова. — 
Мы, к примеру, часто ездили 
в Крым, Карелию, Испанию 
или Турцию. 
По словам Руновой, опытные 
скалолазы советуют Турцию 
к посещению, потому что там 
можно найти горы под любой 
уровень подготовки.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Проект представит синтез двух культур
Центр классической и тради-
ционной архитектуры МАРХИ 
внутри напоминает музей. 
В комнатах стоят макеты про-
ектов, на стенах висят сге-
нерированные изображения 
проектируемых зданий. Од-
нако самой запоминающейся 
деталью становится карта ми-
ра на стене одного из помеще-
ний. Это не только оригиналь-
ный декор, но и иллюстрация 
достижений центра. На ней 
отмечены все места, где рас-
полагаются объекты, над ко-
торыми трудились местные 
архитекторы. И совсем недав-
но карта обрела новую, пока 
что самую южную точку. На 
саммите «Россия — Африка» 
представители Центра клас-
сической и традиционной ар-
хитектуры МАРХИ представи-
ли проект православного хра-
мового комплекса. Его по-
строят в Уганде недалеко от 
столицы — Кампалы — на бе-
регу Виктории, крупнейшего 
африканского озера. Автор 
идеи — Алексей Капустин, ди-
ректор проектного центра 
МАРХИ и советник Россий-
ской академии архитектуры 
и строительных наук.
— Создание подобных проек-
тов — это наш профиль — от-
метил Капустин. — С помо-
щью современных техноло-
гий мы создаем традицион-
ную архитектуру, которая 
по-прежнему нужна. Основа-
ние нашего центра на базе 
МАРХИ было неким экспери-
ментом по возвра-
щению архитекту-
ры высокой куль-
туры. Сейчас мы 
готовим професси-
ональные кадры, 
которые могли бы 
создавать не толь-
ко торговые центры и логи-
стические узлы, но и храмы, 
музеи, которые бы содержали 
в себе высокие смыслы, а не 
только выполняли утилитар-
ные функции.
По словам Капустина, новый 
проект представляет целый 
архитектурный комплекс. 
Причем объекты этой сферы 
такого масштаба на Африкан-
ском континенте еще не воз-
водились. В Центральной Аф-
рике фактически появится 
островок русской культуры. 
— Он состоит из нескольких 
частей — контуров. Первый 

посвящен религии. В него во-
йдет сам храм и резиден-
ция африканского экзарха 
(глава церковной области. — 
«ВМ»), — рассказал Капу-
стин. — Второй контур несет 
в себе соционаправленные 
функции. В него войдет музей 
русской культуры или «Рус-
ский дом». Внутри будет пред-
ставлена историческая и со-
временная культура нашей 

страны. Там обу-
строят кинотеа-
тры, залы конфе-
ренций, офисы, от-
ель и пешеходную 
зону. Есть еще тре-
тий контур, там 
располагаются зда-

ния, исполняющие гуманитар-
ные функции — больница, 
колледж и городок для сотруд-
ников, обеспечивающих рабо-
ту первых двух контуров. 
По словам Капустина, работа 
над проектом велась пять не-
дель. Задача стояла не из про-
стых: нужно было объединить 
между собой две разные куль-
туры — традиционную рус-
скую и африканскую.
— Мы обратились к древнеаф-
риканской христианской 
культуре, которая попала на 
материк довольно давно: в III–
IV веке нашей эры через Кар-

фаген, — рассказал Алексей 
Капустин. — С течением вре-
мени православие продвину-
лось вглубь континента, о чем 
свидетельствуют древние хра-
мы в Эфиопии, которые были 
выдолблены в скалах. Мы об-
ратились к этой традиции 
и синтезировали ее с русской 
культурой. Это прясла — вер-
тикальные части фасада, ар-
хивольты — наружное обрам-

ление арочного проема и мно-
гое другое. Декор храма будет 
выполнен в африканских тра-
дициях. Мы даже добавили со-
временности в виде больших 
цветных шатров с яркими 
цветными орнаментами и ви-
тражами. Такая яркость ха-
рактерна для Африки.
Капустин уверен, что ком-
плекс будет пользоваться по-
пулярностью не только у мест-
ных жителей, но и у туристов.
— Прежде всего храм будет 
создан рядом со столицей. По-
мимо этого, объект будет об-
ладать и политической ценно-
стью, поскольку там распола-
гается резиденция экзарха.
Дополнительным магнитом 
станет и местный ландшафт. 
Выделенная для строитель-
ства территория, по мнению 
Алексея Капустина, очень 
удачная.
— Итоговое положение ком-
плекса будет выигрышным. 
Это одна из самых высоких то-
чек на озере, — заявил совет-
ник Российской академии ар-
хитектуры и строительных 
наук. — На самой высокой от-
метке участка будет распола-
гаться храм, это одна из пра-
вославных традиций. 
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор 
edit@vm.ru 

4 августа 2023 года 15:07 Директор проектного центра МАРХИ и архитектор проекта 
православного храма в Уганде Алексей Капустин

Московский архитектурный институт представил проект православного храмового комплекса. 
Его планируют построить в Уганде. Корреспондент «ВМ» побывал в мастерской архитектора. 

Вчера в МХТ имени. А. Н. Чехова простились с актрисой Ириной 
Мирошниченко. В этом театре она служила 60 лет. 

Сегодня отмечается Международный день альпиниста. Корреспондент «ВМ» побывал на тренировке 
по этому непростому ремеслу и узнал, как развивается отрасль в столице. 

Вчера 13:29 Тренер по альпинизму Мария Рунова проходит одну из трасс на столичном скалодроме. Девушка считает этот вид 
спорта очень красивым, хоть и немного опасным

Взгляд говорит больше слов
Спектакль начинается в про-
сторной, но темной комнате. 
Мрак вокруг нагоняет трево-
гу. Но это творческий ход — 
все же речь в спектакле пой-
дет об одиночестве. Точнее, 
о трех одиночествах. За осно-
ву взяли пьесы Эдгара По и Те-
несси Уильямса.
Первая история повествует 
о дерзкой девушке, которая 
перечит своей матери и не мо-
жет выйти замуж, потому что 
не видит подходящую канди-
датуру. 
Вторая проводит красивую 
аналогию с морем. Девушка, 
решившая уйти от своего пар-
ня, сравнивает в ней себя с ма-
яком. Она также отгородилась 
от всего мира. Но лишь к кон-
цу истории поняла, что это 
плохая идея: за 50 лет жизни 
в отеле без новостей и друзей 
она, как и ее тело, стала вы-
сыхать. 
В третьей истории речь идет 
о 17-летнем мальчике, кото-
рый хочет убежать от реаль-
ности в какой-то свой мир. 
Он уходит на озеро, и в один 
из дней заплывает 
слишком далеко, 
чтобы вернуться 
обратно...
Интересным ходом 
становится посто-
янная смена про-
странства. Такая 
динамика помо-
гала лучше раскрыть замысел 
постановщиков. Сначала зри-
телей повели на крышу, по-
том — в пространство выстав-
ки Deep inside. В последнем же 
пространстве зритель словно 
оказывается в каком-то при-
морском городе.
— Пространство выставки 
действительно нам подошло. 
Но, конечно, я в свою очередь 
хотел бы отойти от иммерсив-
ности и вернуться к классиче-
скому театру, чтобы влиять на 
зрителя через психологию так, 
как это делал Андрей Тарков-
ский, — поделился режиссер 
Андрей Бутяев.
Конечно, не все актеры специ-
ально изучают приемы пси-

хологического воздействия 
на других. Но так как многие 
зрители покидали центр со 
слезами на глазах, точно мож-
но сказать, что у них отлично 

получилось пере-
дать все эмоции. 
— Самым силь-
н ы м  м о м е н т о м 
я  считаю сцену 
на озере, где мой 
персонаж — ре-
бенок, — говорит 
актер Павел При-

емышев. — Время меня мало 
касается. Мне удалось от него 
уйти. На озеро. Там никакого 
времени нет.
А вот актриса Мария Следнева 
призналась, что видит много 
себя в героине Лили, которую 
она играет.
— У нее проблемы с семьей из-
за того, что ее никто не берет 
замуж. Я, конечно же, не хочу 
говорить ничего плохого про 
своих маму и папу, но я вижу, 
что мы с Лили очень похо-
жи, — сказала Следнева.
Продюсер театра «Товарищи» 
Юлия Палеева отметила, что 
режиссер Андрей Бутяев успел 
хорошо изучить ребят и к по-
становке подошел, уже зная 

все слабые и сильные стороны 
коллектива.
— Он выпускал несколько 
спектаклей, пока они учились 
в ГИТИСе. Андрей Бутяев ра-
ботал там как художник-по-
становщик. Тогда и зароди-
лось это общение, которое 
принесло плоды в виде пре-
красной постановки, — уточ-
нила Юлия Палеева.
Сейчас у коллектива большие 
планы — они хотят снять по 
спектаклю фильм.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Артисты нового театрального коллектива «Товарищи» в Центре 
современного искусства M’АРС представили драматическую 
постановку «Готическое море».

история
С декабря 2021 года 
РПЦ открыла на Афри-
канском континенте 
свыше 200 приходов. 
Патриарший экзархат 
Африки был создан по-
сле того, как Алексан-
дрийский патриарх, ка-
нонической территори-
ей которого считалась 
Африка, признал укра-
инский раскол. После 
этого десятки священ-
ников-африканцев, 
не согласных с этим, 
попросили принять их 
в РПЦ. В ответ на прось-
бы синод в Москве учре-
дил экзархат.

4 августа 2023 года. Актриса Мария Следнева на премьере 
спектакля «Готическое море»

символ веры

память

досье
Ирина Петровна Миро-
шниченко родилась 
24 июля 1942 года. На-
родная артистка РСФСР. 
В 1961 году поступила 
в Школу-студию МХАТ. 
На третьем курсе дебюти-
ровала в кино в фильме 
Георгия Данелия «Я ша-
гаю по Москве». После 
окончания школы-сту-
дии Ирину при няли во 
МХАТ. Снималась в кар-
тинах: «Их знали только 
в лицо» (1966), «Андрей 
Рублев» (1966), «Вами 
и не снилось...» (1981) 
и многих других. 

Вчера 12:10 Портрет актрисы Ирины Мирошниченко выносят из театра. А позади — 
венок от президента России Владимира Путина

факты
■ В мире существует це-
лых 14 горных вершин, 
высота которых превы-
шает 8000 метров. 
■ Русское горное 
сообщество создали 
в 1900 году. Инициато-
ром этого стал предпри-
ниматель Александр 
фон Мекк.
■ Покорителем самых 
больших гор СССР стал 
Борис Коршунов. Он вы-
полнил этот норматив 
в общей сложности де-
вять раз. Таких масте-
ров, как он, прозвали 
«Снежными барсами».
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Наш спектакль рассказывает 
о внутреннем мире человека, 
его состоянии души. Именно 
поэтому для нашего спекта-
кля очень важны жесты и эмо-
ции. Все же иногда долгий 
взгляд может сказать намного 
больше, чем несколько ре-
плик. Наши актеры очень глу-
боко работают над своими ро-
лями, как завещал великий 
Станиславский.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

по станислав-
скому
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нет. Они готовы, как пташки, порхать от про-
екта к проекту, не привязываясь к месту, — 
лишь бы платили. А все потому, что мы живем 
в обществе потребления. Культ комфорта, бы-
строй еды, быстрых денег, быстрых отноше-
ний… Каждый стремится урвать кусок поболь-
ше — лично себе. И это печально. Но, к счастью, 
это все же относится не ко всем. Сейчас много 
молодежи, которая участвует в волонтерских 
движениях, хочет сделать мир лучше для всех.

■

Некие оправдания для такого отношения Ана-
стасия Володина, HR-директор компании 
«Идеи и решения», видит в недавних событиях: 
— Вы заметили тенденцию: молодые люди не 
хотят развивать себя в одном направлении, они 
стремятся пробовать что-то новое, другую сфе-
ру деятельности, сменить специальность. Но 
чтобы по-настоящему освоить профессию, года 
недостаточно. Нужно закрепить полученные 
знания, превратить их в опыт. Молодые же ка-
дры считают, что если пару лет работают в од-
ном месте, они уже «засиделись» и надо срочно 
искать что-то другое. При таком подходе люди 
не нацелены на результат, их главная задача — 
получить поверхностный опыт, чтобы потом 
указать в резюме множество приобретенных 
«скилов». К тому же из-за пандемии молодые 
кадры продолжительное время учились дистан-
ционно, многие остались без очной производ-
ственной практики, поэтому им чужда работа 
в офисе. Такие кадры предпочитают удаленный 
формат и неполный рабочий день.
Готов заступаться за молодых и Сергей Сыров, 
руководитель отдела сопровождения Pressfeed: 
— У меня за плечами 13 лет опыта работы с кли-
ентами компаний, и сам я — сотрудник-«дол го-
житель», в первой компании проработал девять 
лет, в текущей работаю пятый год, и мне всегда 
важен результат той работы, которую я де-
лаю, — и в 20 лет, и в 25, и в 35. Я бы не стал ка-
тегорично заявлять, что сейчас молодежи не 
важен результат, а в наше время был важен! Все 
люди разные, я сам знаком и с молодыми людь-
ми, увлеченными своим бизнесом, которые 
стремятся добиться самых высоких результатов 
именно со своим проектом, и с пожилыми 
людьми, которым все равно: отпахал смену 
и пошел домой смотреть телевизор. Здесь мно-
го факторов, и дело не только в поколении. 
В СССР были сильнее развиты трудовая пропа-
ганда, плановая экономика, сотрудники пред-
приятия воспринимались как части единой се-
мьи и работали на одном предприятии годами. 
С появлением частного бизнеса и уходом от 
плановой экономики появилось огромное ко-
личество новых предприятий и компаний с со-
вершенно разными условиями и качеством ру-
ководства, а главное — у людей появилось боль-
ше возможностей выбирать и экспериментиро-
вать. В конце концов, человек найдет себя в том 
месте, где он будет по-настоящему своим, либо 
откроет собственный бизнес и останется там, 
будет гордиться достижениями этой компании.

■

— Мы похоронили пласт рабочих профессий, 
профтехобразование. И это произошло на фоне 
случившейся в стране отмены надличностных 
ценностей, и все это вкупе и привело к профес-
сиональному пофигизму, — уверен психолог 
Владимир Ковалев. А вот как рассуждает о ситу-
ации бизнес-психолог Татьяна Клец. 
— Молодым кадрам может не хватать опыта 
и уверенности в своих способностях, что может 
привести к более низкому приоритету резуль-

...Песен про родной завод сейчас не сочиняют, 
доски почета вышли из моды, выражение «удар-
ник труда» вряд ли будет понятно даже кому-то 
из поколения next, не говоря уже о более позд-
них его версиях. Изменилось все, включая от-
ношение к труду. Но, казалось бы, незыблемой 
должна остаться потребность человека рабо-
тать на результат. Однако для многих, как вы-
ясняется, он уже не так важен. Звучит как пато-
логия, но тем не менее так: треть работников не 
скрывает, что «у станка» не убивается. Правда, 
согласно все тому же опросу ВЦИОМа, что упо-
мянут в начале страницы, 18 процентов опро-
шенных не против отдать работе «все самое 
лучшее», но при одном условии: платите! 
44 процента россиян основной мотивацией ра-
ботать еще лучше называют достойную оплату 
труда. Прошли времена «идей». Однако по ре-
зультатам опросов руководителей различных 
фирм, деньги работников мотивируют далеко 
не всегда. Человек, который «забивает» на ра-
боту, будет так же «забивать» на нее и в случае 
прибавки зарплаты. 
Но ведь работа не на результат — это реально 
бессмыслица! Вспомним, как гордились свои-
ми предприятиями наши отцы и деды. И в их 
труде был очевидный смысл: сделать продук-
цию качественнее, детали — точнее и долго-
вечнее и так далее. Гордость за место работы 
была движущей силой, стимулом для самосо-
вершенствования и профессионального роста. 
Что произошло потом и почему руководители 
предприятий и организаций нередко призна-
ют, что их сотрудники слабо мотивированы, — 
попытаемся разобраться с экспертами. 

■

— На самом деле все объясняется просто, — 
уверен Николай Пронев, преподаватель русско-
го языка и литературы, директор образователь-
ного стартапа ООО «Умникоины». — При соци-
ализме с ранних лет прививалась идеология 
коммунизма, и считалось, что завод или пред-
приятие — общие, принадлежат каждому из 
нас. Многие верили в это и трудились на общее 
благо. Сейчас же капитализм: ничего лично-
го — просто бизнес.
Да. «Ничего личного...» Улыбка белозубого ме-
неджера по продажам, адресованная клиенту, 
распахнута шире объятий. Он готов восславить 
предлагаемую продукцию, а то и приврать, 
лишь бы «раскрутить» клиента на покупку. Но 
менеджер честный расскажет и о плюсах, 
и о минусах товара, предложит лучший вари-
ант — для него важно, чтобы вы остались до-
вольны выбором и консультацией, посоветова-
ли сделать такую покупку друзьям. Таких ме-
неджеров встретишь нечасто. В основном 
улыбчивые, но пофигисты. Объяснимо и это. 
— Сегодня взгляды молодых кадров сместились 
с результатов на процессы, с конечных точек на 
непрерывную эволюцию. Это объясняется но-
вой «ценностью» — личным развитием и само-
совершенствованием, — полагает Сергей Рад-
ченко, директор по развитию бизнеса Hopper 
IT. — Теперь для молодых людей успех не только 
в достижениях, но и в самом пути к этим целям. 
В прошлом общество больше склонялось к кол-
лективизму, где каждый ощущал свою ответ-
ственность за общее дело и результат. Ценность 
заключалась в мощи объединенных усилий 
и совместном достижении успеха. Сегодня мир 
стал более индивидуализированным, а личные 

амбиции — более заметными. Люди стремятся 
развивать свои способности, раскрывать потен-
циал и строить свою собственную картину успе-
ха. Поэтому в жизни каждого человека тот или 
иной проект становится лишь «одним из...». 
Несколько иной точки зрения придерживается 
юрист и аналитик Андрей Бендер: 
— Воспитание молодежи раньше строилось на 
любви к стране, идеях повышения уровня жиз-
ни, патриотизме. Приходя на работу, молодые 
люди верили, что причастны к чему-то велико-
му, от них зависит будущее предприятия. По-
том поменялся сам подход к образованию, 
и многие кадры оказались воспитаны по прин-
ципу «не получилось — брось и иди дальше». 
Правда, уверяет Андрей Бендер, в воспитании 
кадров наметились позитивные подвижки. 
— Эта работа сейчас ведется во всех направле-
ниях, и нужно не забывать о том, что лучше все-
го показывать молодым, как нужно относиться 
к работе, своим личным примером.
С радикальным «очернением» молодежи не со-
гласна и Екатерина Пасмурцева, маркетолог 
сервиса аналитики.
— Еще недавно на фразу «да я 20 лет на одном 
предприятии!» молодежь почтительно кивала 
головой. В наши дни такое признание вызовет, 
скорее, сочувствие и вопросы вроде «что с то-
бой не так?» Раньше было нормой гордиться 
местом работы, стремиться получить лучший 
результат. Увы, сейчас среди молодежи мы чаще 
видим индивидуалистов. У них не болит душа 
за «родную» компанию. Да и компании такой 

Согласно опросу, проведенному Всероссийским центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ), отношение к работе у 33 процентов россиян определяется 
простой линейной зависимостью: чем больше платят, тем больше и будет сделано. Какие там мысли «поработать за идею», а уж тем более «на благо предприятия»! 

Особенно характерно такое отношение к труду у молодых. Почему так получилось и можно ли в этом что-то изменить, рассуждают сегодня эксперты. 

Почему молодых специалистов так мало заботят результаты их работы 

А нам все равно

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Острая 
ситуация 
заставит 
работодателей 
конкурировать 
за яркие кадры 

Методы мотивации сотрудников в зару-
бежных компаниях разнообразны. 
■ В Японии чем больше стаж, тем выше 
должность и размер зарплаты, то есть ка-
рьерный рост зависит от длительности ра-
боты в фирме. В чести премии и бонусы. 
■ Во Франции не любят переработки, да-
же рабочая неделя у них на пять часов ко-
роче, чем в большинстве стран ЕС. Фран-
цузы ценят медстраховки, помощь в пога-
шении ипотеки, обеды за счет компании. 
■ Модель мотивации труда в Великобри-
тании предусматривает две системы опла-
ты труда — денежную и акционерную, 
в каждой из них зарплата сотрудников за-
висит от общей прибыли предприятия. 
■ В США особенно поощряется актив-
ность персонала, в чести гибкая система 
оплаты труда, для персонала компании 
доступны бесплатные обеды и другие 
соцблага. 
■ В Швеции внедрен принцип равенства 
зарплат за равный труд: сотрудники раз-
ных фирм на аналогичных позициях 
и с одинаковой квалификацией получают 
одинаковую зарплату вне зависимости 
от рентабельности предприятия. 

КАК У НИХ

Одумайтесь, дорогие 
родители! 

Нетрудно заметить, 
как сильно изменился 
менталитет наших лю-
дей. Уже два поколе-
ния наших соотече-
ственников выросло 
без привычки трудить-
ся, чтобы заработать 
деньги. Виною тому 
политика государства 

в сфере образования и труда, распростра-
нение информационных технологий в це-
лом и появляющиеся способы «быстрого» 
заработка через соцсети и различные ин-
тернет-сайты в частности, а также многие 
другие факторы. Но если говорить об ин-
фантильности молодых людей при выборе 
профессии, то специалисты уверяют, что 
главным агентом влияния в этом являются 

родители. Общаясь 
со студентами, иногда 
поражаешься их отве-
там, почему они приш-
ли получать образова-
ние именно в этот вуз: 
«удобно добираться», 
«легко было посту-
пить» или «легко 
учиться, а мне просто 
нужна «корочка», 
в профессию все равно 
не пойду» и т.д. Но ча-
ще всего звучит ответ: 
«Так решили родите-
ли». При этом часто 
ребята признаются, 
что их интересы лежа-

ли в абсолютно другой профессиональной 
сфере. Вот из таких людей и появляются 
потом абсолютно не заинтересованные 
работники, которые приходят на предпри-
ятие не с целью построить карьеру, до-
биться профессионального роста, вне-
дрить инновации, а с целью «выжать» де-
нег из проекта и забыть о нем, переключив 
свое внимание на другой проект.

мнение

ЮЛИЯ 
НАДЕХИНА
КАНДИДАТ 
ИСТОРИЧЕСКИХ 
НАУК, ДОЦЕНТ 
КАФЕДРЫ 
СОЦИОЛОГИИ, 
ПСИХОЛОГИИ 
УПРАВЛЕНИЯ 
ИИСТОРИИ ГУУ

мнения экспертов
СЕРГЕЙ НАСЕДКИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПАНИИ ЦКТ

Считаю, что подобное положение вещей 
обусловлено, во-первых, индивидуализ-
мом. Это мировоззрение активно привет-
ствуется и пропагандируется последние 
десятилетия: «думай о себе», «ты все мо-
жешь сам» и так далее. Как следствие, се-
годня человек порой просто не способен 
радоваться чужим успехам, а чужие до-
стижения вызывают либо зависть, либо 
желание скопировать и стать таким же. 
Второй момент — мимолетность и фило-
софия потребления. В последнее время 
активно пропагандировалась мысль о том, 
что надо жить «здесь и сейчас». В итоге 
современные молодые люди не рассма-
тривают долгоиграющие проекты. 
Им не интересны те, где выгода отложена, 
особенно когда эта выгода коллективная. 
Крупные проекты в компании требуют вре-
мени, пока ты увидишь и получишь ре-
зультат, по меркам современных молодых 
людей, пройдет слишком много времени. 
«Долго» сегодня не интересно. «Вложил-
ся — забрал — ушел — потратил». 
Остальное не для «молодых и быстрых».

КОНСТАНТИН СОМОВ
ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ HRАНАЛИТИКИ

Современные руководители недостаточно 
учитывают эмоции и мнение сотрудников, 
и это приводит к тому, что сначала подчи-
ненные начинают «автоматически» вы-
полнять свои функции, а затем — пресле-
довать исключительно свою выгоду и от-
носиться к организации лишь как к месту 
получения ресурсов для самореализации. 
Так исчезает мотивация. А встретить чело-
века, который подбодрит и скажет, что 
нужно потрудиться и тогда получишь по-
нятный результат, сегодня непросто: на-
ставничества нет, и сотрудники чаще ви-
дят «сбитых летчиков», утверждающих 
обратное. Руководители не выстраивают 
систему повышения доверия в своих орга-
низациях. Играть «вдолгую» в связи с от-
сутствием прозрачной системы возна-
граждений становится бессмысленным. 
А именно повышение доверия как раз 
и приведет к тому, что сотрудники будут 
болеть за компанию и играть «вдолгую». 

ИРИНА ВДОВИНА 
ДИРЕКТОР ПО ПЕРСОНАЛУ ООО СОВРЕМЕННЫЕ 
ЛИТЕЙНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

Раньше ситуации, когда человек прорабо-
тал всю жизнь на одном предприятии, бы-
ли распространены. Серьезную роль 
в этом играла программа распределения. 
И, безусловно, многолетняя работа на од-
ном предприятии размывает границу 
между личным и профессиональным, 
следствием чего были явления идентифи-
кации успехов своего предприятия со сво-
ими личными достижениями.
Сейчас мы видим другую картину на рынке 
труда. Количество предприятий, на кото-
рых в принципе можно проработать много 
лет и тем более всю жизнь, существенно 
сократилось. Не только молодежь, 
но и специалисты более старшего возраста 
не стремятся задержаться на предприятии 
только для того, чтобы сохранить за собой 
рабочее место. Выбирая работу, люди идут 
за возможностями. Молодое поколение 
намного чаще и смелее меняет работу, 
рассказывает Ирина. Специалисты по под-
бору кадров часто видят в резюме не-
сколько мест работы по 3–7 месяцев. И, ко-
нечно, понятно, что ситуации бывают раз-
ными, но всегда остается вопрос: может ли 
человек долго взаимодействовать с ко-
мандой. Если не получается притереться, 
установить долгосрочные рабочие контак-
ты, что крайне важно для эффективной ра-
боты коллектива, есть вопросы и к резуль-
тативности конкретного человека.

1957 год. Плакат художника-плакатиста Софьи Низовой «Не жди, чтоб добрый дядя все сделал за тебя...»

татов, поэтому им «быть в проекте» проще; но 
иногда молодые люди считают, что процесс об-
учения и роста важнее, чем итоговый резуль-
тат. Они могут сосредоточиться на наборе опы-
та, экспериментировании, что может отразить-
ся на результате. Но в бизнесе и рабочей среде 
обычно результаты имеют большое значение. 
Приоритет результатов обычно является неотъ-
емлемой частью профессионального роста 
и продвижения по карьерной лестнице… 
— Одной из причин возникновения обсуждае-
мой проблемы является текучка кадров: моло-
дые специалисты часто меняют места работы 
и не строят долгосрочных планов, — уверена 
кандидат психологических наук, клинический 
психолог Елена Шматова. — Это может быть 
связано с желанием получить больше опыта 
и разнообразия, но такой подход не позволяет 
полностью погрузиться в процесс и достичь 
значимых результатов. Молодым кадрам может 
не хватать ясной позиции и четкого понимания 
важности работы. Они склонны концентриро-
ваться на собственном развитии и карьерных 
перспективах, игнорируя значимость получе-
ния результатов и вклад в предприятие.

■

Кандидат экономических наук, декан факульте-
та «Цифровая экономика и массовые коммуни-
кации» МТУСИ Сергей Гатауллин в каком-то 
смысле подвел итог сказанного экспертами: 
— Представители поколения Z по большей ча-
сти не настроены на долгосрочные трудовые 
отношения с одним работодателем по прагма-
тичным соображениям: получая релевантный 
опыт, молодые кадры выбирают предложения, 
максимально отвечающие интересам работ-
ника, — от «классного офиса» и печенья к чаю 
до транспарентности бренда компании и «кру-
тых» задач для решения с соответствующей 
оплатой. Такая ситуация заставляет работода-
телей бороться за лучших и талантливых ра-
ботников, а вузы — конкурировать между со-
бой в профподготовке обучающихся. А вообще, 
для начала нужно определиться со стратегиче-
скими целями государства, а затем декомпози-
ровать задачи на все уровни воспитания и об-
учения. Лишь в этом случае при выходе на ры-
нок новых кадров фактор ассоциирования мо-
лодого человека с успехами предприятия, 
отрасли или государства может стать зна-
чимым.
А вот должность еще одного нашего эксперта 
звучит просто сказочно: Мила Протасенко воз-
главляет… отдел по развитию талантов! Не по-
верите, но есть такой — в компании ЮMoney 
(сервис электронных платежей). 
— Молодым людям важен результат, но есть от-
личия в мотивации. Раньше стабильная работа 
воспринималась как необходимость и способ 
заработка, сейчас соискатели ставят на первое 
место удовольствие от процесса и радость от 
выполненных задач, — рассказывает Мила. — 
Молодым людям важно, что они делают и за-
чем. Работа — инструмент их самовыражения.
Формальный подход возникает, уверена она, 
если работодатель не создает связку между гло-
бальными целями компании и точечными за-
дачами. 
— Если сотрудник не понимает стратегию ком-
пании и то, как каждый отдельный проект по-
могает достичь цели, у него возникает чувство 
бесполезности, падает мотивация. К тому же 
сегодня многие компании предлагают моло-
дым людям работу на аутстаффинге: когда ты 
работаешь в организации и делаешь что-то для 
других компаний. И тут есть риск потерять мо-
тивацию, если заказчик не вовлекает сотрудни-
ка в проект.
Мила поделилась опытом: в ее компании есть 
проект «Универ», корпоративная площадка для 
сотрудников, объединяющая базу знаний, ин-
струменты оценки и развития профессиональ-
ных компетенций и адаптацию новичков. 
— Сотрудники внешнего подрядчика так погру-
жены в этот проект и жизнь компании в целом, 
что все время работы сохраняют мотивацию 
и делают качественный продукт.
— Для преодоления проблемы важно повысить 
мотивацию молодых кадров, создавая условия 
для их личностного и профессионального раз-
вития, — подытожила дискуссию Елена Шмато-
ва. — Только найдя баланс между результатом 
и внутренней мотивацией, молодые специали-
сты смогут вносить значимый вклад в развитие 
предприятия и достигать результатов.
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точка Сегодня точку в номере ставит участница финала XXIII Всероссийского конкурса красоты «Миссис Россия — 2023» Анна Грунина (на первом плане), 38-летняя мо-
сквичка, мама двоих детей. Ей присудили второй приз смотра — титул «Миссис Россия Globe 2023». Награждение состоялось в концертном зале «Орион холл». Анна 
Грунина подчеркнула, что Россия — страна самых красивых женщин. По словам финалистки, такой конкурс становится хорошим мотиватором для других девушек, 
которые думают, что в возрасте старше 35 лет нельзя оставаться красивой и ухоженной. 
«Миссис Россия» — ежегодный конкурс красоты для россиянок в возрасте от 22 до 43 лет. Чтобы стать участницей такого состязания, необходимо быть замужем 
и иметь хотя бы одного ребенка. По результатам конкурса, традиционно, женщина, занявшая второе место, отправляется участвовать в следующем международном 
этапе. Так, в этом году москвичка Анна Грунина будет представлять Россию на конкурсе красоты «Миссис земного шара — 2024» в Китае. Она отправится на остров 
Хайнань в марте 2024 года. 
Победительницей Всероссийского конкурса красоты среди замужних женщин, обладательницей титула «Миссис Россия — 2023» стала представительница юга Рос-
сии 32-летняя Жанна Специальная, ей вручили главный приз — путевку на Мальту.

Гамлет, принц 
Чертановский

У моей соседки есть внук, трехлетний 
Сережа. Хорошо помню, как все удив-
лялись такому «простому» имени. 
Что ж, фантазии, что ли, не хватило 
назвать как-нибудь оригинально? 
Сейчас, рассказывает соседка, на кур-
сы дошкольного развития вместе с Се-
режей ходят Елисей, Корней, Макси-
милиан, Гамлет… У Гамлета, кстати, 
есть старшая сестренка — Офелия. 

Родители, наверное, поклонники Шекспира. Гамлет — 
принц Чертановский. Действительно, имя Сережа выгля-
дит как-то бледно на фоне такого разнообразия.
Каждые полгода мы вновь удивляемся, куда унесет фанта-
зия молодых родителей, дающих все более вычурные име-
на. Фантазия не оскудевает.
Вот и сейчас — по итогам первого полугодия 2023 года 
Московским загсом подведены итоги, и снова, конечно, 
много удивительных имен.
Эльбрус, Алтай, Мираж, Зима, Малина, Весна, Спартак — 
интересно, но довольно предсказуе-
мо. А вот как вам двойные имена? Ну 
просто по-королевски звучит:
Альберт-Меркурий, Артур-Льюис, 
Адриана-Лоара, Изабелль-Афина, 
Варвара-Магдалина, Фелици-Ира-Пе-
роче, Лалибелла-Наоми-Франческа. 
Другая категория родителей, наобо-
рот, называют детишек «упрощенны-
ми» вариантами имени. Так и записы-
вают в свидетельство: Надя, Маша, 
Лена, Саша, Настя, Шурик.
Странно, конечно, вот вырастет Шу-
рик, станет начальником. И как его 
называть? Шурик Петрович? То, что 
хорошо для розовощекого карапуза, 
для взрослого человека может обернуться трагедией 
и комплексами на всю жизнь.
Называли и совсем оригинально: Тиффани, Апрелия, 
Алимпиада, Агуша.
Вспоминаю свое детство — у нас, конечно, было скучно-
вато в плане разнообразия имен. Василиса была одна-
единственная, училась в художественной школе, на нее 
ходили смотреть из других групп. «А где тут у вас девочка 
по имени Василиса?» А так, ну были в классе четыре Кати, 
пять Лен, три Тани и три Наташи. И как-то случайно за-
тесавшаяся между нами Жанна.
Про Фелици-Иру-Пероче никто не знал. Что ж, нетриви-
альные имена были, конечно, всегда. Сейчас просто «ори-
гиналов» в разы больше. Но зато — совсем почти «ушли» 
из обихода имена Галина, Валентина, Тамара, Раиса… 
Хотя, скорее всего, мода совершит очередной виток и вер-
нет нам эти красивые женские имена. Вернулись же Клав-
дия, Евдокия, Марфа, Варвара.
Уже более ста лет не теряют популярности имена Алек-
сандр, Михаил, Мария, София, Анастасия. В 2023 году аб-
солютными лидерами снова стали Михаил, так назвали 
1087 маленьких москвичей, и София — так назвали 1195 
новорожденных девочек.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Серый импорт 
хотят сохранить 
и узаконить 
навсегда. И как вам?

АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НАУЧНОЙ 
ИНФОРМАЦИИ ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 
НАУКАМ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

Это не очень эффективная ме-
ра, потому что мы стараемся 
преодолевать санкционные 
воздействия и напрочь забы-
ваем об отечественном произ-
водстве. На экономике такие 
действия положительно ска-
заться не могут, нам надо на-
лаживать испортозамещаю-
щее производство, развивать 
собственную науку, например 
улучшать качество экономи-
ческого и инженерного обра-
зования. Если развивать оте-
чественное производство, 
у нас и потребности в сером 
импорте не будет. У такого 
способа ввоза товаров есть 
много минусов: и проблема 
с логистикой, и переплата за 
товар, и пошлины, и гаран-
тийные сроки.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ  
ЭКОНОМИСТ, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
НОВОГО ОБЩЕСТВА

Несомненно, такое предложе-
ние правильное. По моему 
мнению, механизм парал-
лельного импорта должен 
быть закреплен в качестве по-
стоянной и необходимой 
практики. В наше время соб-

людать интересы западных 
брендов не имеет смысла. То-
вары будут ввозиться вопреки 
воле официальных предста-
вителей компаний. Происхо-
дить это будет через дистри-
бьюторов, что становится не-
сложной схемой. Вопрос здесь 
в другом: что стоит выше — 
потребности наших покупате-
лей и наши предприятия, ко-
торые нуждаются в закупке 
оборудования, или права за-
падных компаний. Ответ оче-
виден: наши внутренние по-
требности должны быть выше 
мнения производителей. Если 
компании зарекомендовали 
себя в качестве недруже-
ственных и ненадежных пар-
тнеров, мы можем нарушать 
подобные правила и действо-
вать согласно своим интере-
сам — расширять параллель-
ный импорт. 

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ  
ГЛАВНЫЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА ЭКОНОМИКИ РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК

Параллельный импорт — это 
нарушение международных 
норм и прав компаний, чьи 
товары ввозятся в страну. Воз-
можно, на сегодняшний мо-
мент такое нарушение стало 
вынужденным, однако это ре-
шение проблемы импорта не 
должно становиться един-
ственным. У параллельного 
импорта есть много недостат-
ков, закрывать на них глаза 
невозможно. Переплата за 
товары, например, достигает 

Президент общественной организации малого и среднего предпринимательства 
«Опора России» Александр Калинин предложил навсегда закрепить действие парал-
лельного импорта в гражданском кодексе. По мнению Калинина, это решение позво-
лит развивать бизнес внутри страны. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

невообразимых масштабов. 
Надо развивать отечествен-
ное производство, подтол-
кнуть наших предпринимате-
лей к разработке новых техно-
логий и идей. Развивать эко-
номику страны в любом 
случае необходимо. Есть та-
кая тенденция, что у нас выра-
боталась зависимость от зару-
бежных поставок, мы при-
выкли к ввозимым товарам 
и не представляем себе их за-
мену, но это вполне реально. 
Для такой страны, как наша, 
все критически важные отрас-
ли, которые создают нашу не-
зависимость и суверенитет, 
нужно активно развивать. 

АНДРЕЙ ЛУПИЙ 
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

В существующей ситуации па-
раллельный импорт — это хо-
роший вариант, сейчас нам 
необходим такой способ по-
ставки товаров из заграницы. 
Конечно, наша экономика 
развивается, мы начинаем 
выпускать вещи, которые 
раньше закупали, но в каких-
то случаях заменить западные 
товары мы полностью не мо-
жем. Например, в процессе 
стройки возникает спрос на 
технику, на стройматериалы, 
на инструменты для возведе-
ния зданий. Замена всех това-
ров — трудоемкий и небы-
стрый процесс. Но утверж-
дать, что серый импорт — это 
идеальный вариант для пред-
принимателей навсегда, не 
стоит. Многие застройщики 
уже сейчас переходят на про-
дукцию отечественного про-
изводства. А пока такой им-
порт стал своеобразным по-
мощником для нашей эконо-
мики на пути к внутреннему 
восстановлению и развитию. 

Строить храмы, восстановить 
объекты культурного наследия

13 августа отмечается День 
строителя. «ВМ» пообщалась 
с депутатом Государственной 
думы РФ, советником мэра 
Москвы и советником патри-
арха по строительству Влади-
миром Ресиным (на фото).

Владимир Иосифович, Про-
грамма строительства право-
славных храмов в Москве силь-
но видоизменилась с момента 
своего старта?
Год за годом Программа строи-
тельства храмов обрастала все 
большим спектром соци-
альных функций, полезных 
и православным прихожанам, 
и просто жителям района. По-
явились храмы с детскими са-
дами, с воскресными школа-
ми, со спортивными клубами, 
с образовательными, просве-
тительскими и даже кризис-
ными центрами, с концертны-
ми залами и музейными экс-
позициями. 
Вокруг храмов начало форми-
роваться общественное про-
странство, парки, прогулоч-
ные скверы, сады и площадки. 
Одно благоустройство тянет за 
собой другое, подключается 
префектура, которая только 
рада создать новое место при-
тяжения. Вместо пустырей, 
свалок и заброшенных после 
распада СССР территорий 
в районе появляется современ-
ное городское рекреационное 
пространство. 
Приведете яркие примеры та-
ких изменений?
В прошлом году на Мосфиль-
мовской началось строитель-
ство храма Трех Святителей. 
Начали на месте оврага, разра-
ботали сложный проект верти-
кальной планировки, и сегод-
ня уже идет активное строи-
тельство стилобата здания. 
Одна из известнейших улиц 
Москвы, рядом посольства, 
прочие серьезные учрежде-
ния — и такой неуютный кон-
траст... Сейчас территория ря-
дом с храмовым участком то-
же приводится в порядок. Не-
подалеку возводятся новые 
дома, у храма, который до-
строят за пару лет, появятся 
новые прихожане. Или еще 
один пример. Прихожане не-
большой деревянной церкви 

в честь преподобного Саввы 
Освященного на собственные 
средства постепенно постави-
ли из дерева целый городок: 
саму церковь, отдельное соо-
ружение для купели, воскрес-
ную школу, трапезную, цер-
ковную лавку. А за помощью 
в строительстве большого хра-
ма обратились в программу. 
И сегодня на Тихорецком буль-
варе возведен уникальный де-
ревянный храмовый комплекс 
из сруба 300-летнего кедра ди-
аметром более 80 сантиме-
тров. Это самый крупный дере-
вянный храм в Центральной 
России, на службы в нем смо-
гут собираться 1000 человек. 
В середине июля на шатры хра-
ма установили купола и кре-
сты. Главный купол весит поч-
ти полторы тонны. Настоятель 
храма — сибиряк из села Шу-
шенское. Поэтому и древесину 

заказывали в Абаканском рай-
оне. Мастера деревянного зод-
чества, с которыми договорил-
ся приход, часть работ сделали 
на благотворительной основе. 
Пример умения договаривать-
ся и налаживать сотрудниче-
ство.
Какие еще направления, кроме 
строительства, есть в програм-
ме «200 храмов»?
Реставрация, реконструкция 
и воссоздание религиозных 
памятников культурного на-
следия. Недавно под контроль 
программы перешла реставра-
ция храма Рождества Богоро-
дицы в Бутырской слободе. Это 
первый полковой храм в Рос-
сии — часть уникального ар-
хитектурного ансамбля XIX ве-
ка, ныне практически утра-
ченного. В церкви уже обу-
строен алтарь, установлен вре-
менный иконостас и идут регу-
лярные богослужения. Но са-
мо сооружение экстренно 
нуждалось в восстановлении 
и реставрации.
А сколько уже храмов охватила 
программа?
За 13 лет в Москве идут рабо-
ты по 299 адресам, на части 
которых со временем подни-
мут золотые главы новые хра-
мы столицы, а на части церк-
ви уже стоят, их двери откры-
ты для прихожан. Это почти 
на 100 храмов больше, чем 
планировали изначально. 
Строители возвели под ключ 
122 церковных комплекса, из 
них девять ждут ввода в экс-
плуатацию, остальные сданы. 
47 комплексов строятся в Мо-
скве, из них четыре в ТиНАО. 
А помимо каменных храмов, 
установлено 180 небольших 
временных деревянных часо-
вен. Так что за годы действия 
программы общая вмести-
мость построенных пра-
вославных святынь вместе 
с часовнями приблизилась 
к 60 тысячам прихожан. Огра-
ничений по количеству хра-
мов, которые надо построить, 
у программы нет. Благотвори-
тельная народная инициати-
ва может действовать, пока 
в ней есть потребность. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

символ веры

Лучший дом, двор и подъезд 
определят на конкурсе

Жители столицы могут 
бесплатно проверить зрение

Стартовал второй Всероссий-
ский конкурс «Лучший дом. 
Лучший двор», организован-
ный генеральным советом 
партии «Единая Россия».

Как уточнили в организаци-
онном комитете, конкурс про-
водится в целях повышения 
активности и ответственно-
сти собственников в процессе 
содержания общего имуще-
ства многоквартирных домов 
(МКД), информирования 
граждан по вопросам защиты 
своих прав в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, 
а также современных практик 
и технологий управления 
МКД, в том числе — в сфере 
ресурсосбережения. 
— Основные задачи конкур-
са — выявить и обнародовать 

лучшие практики, поощрить 
активных собственников 
и качественно работающие 
управляющие компании, — 
пояснили в оргкомитете.
Заявки от граждан и юридиче-
ских лиц принимаются по че-
тырем номинациям: «Лучший 
двор», «Самый дружный дом», 
«Лучший подъезд» и «Самый 
энергоэффективный дом».
— Заявки на конкурс будут 
приниматься в период с 10 ию-
ля по 10 октября на специаль-
ном сайте moydom.er.ru. На-
родное голосование будет 
проходить с 10 июля по 30 ноя-
бря. Итоги конкурса подведут 
в декабре, — добавили в орга-
низационном комитете меро-
приятия.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в Москве проходит 
благотворительная акция 
«Прекрасные глаза — каж-
дому!».

В этом году мероприятие по-
священо 96-й годовщине со 
дня рождения академика Свя-
тослава Федорова, память ко-
торого как выдающегося оф-
тальмолога чтят в медицине.
— Главной задачей ученого 
было развитие отечественной 
технологии микрохирургии 
глаза, — рассказала «ВМ» по-
мощница генерального ди-
ректора Фонда содействия 
развитию передовых меди-
цинских технологий Екатери-
на Горпинченко. — По его ме-
тодике проведено более полу-
тора миллиона успешных 

операций по замене хрустали-
ка, изготовлен инструмента-
рий, а исследования Федоро-
ва заложили основы совре-
менной имплантологии и ле-
чения нарушений зрения.
Сегодня организаторы пред-
лагают бесплатное высоко-
квалифицированное обследо-
вание с использованием спе-
циального медицинского обо-
рудования. 
Акция проходит в Медицин-
ском центре имени С. Федоро-
ва по адресу: улица Садовая-
Самотечная, дом 16, строе-
ние1, и в Комплексе «Микро-
хирургия глаза» Минздрава 
РФ по адресу: Бескудников-
ский бульвар, дом 59а.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

досье
Ресин Владимир Иоси-
фович родился 21 фев-
раля 1936 года в городе 
Минске Белорусской 
ССР (ныне Республика 
Беларусь). В качестве 
руководителя Строй-
комплекса Москвы Ре-
син участвовал в разра-
ботке и реализации Ген-
плана развития города 
на период до 2020 года. 
Занимался научным со-
провождением и руко-
водил строительством 
храма Христа Спасителя, 
торгово-рекреационных 
комплексов «Охотный 
Ряд» и Гостиный Двор, 
мемориала на Поклон-
ной горе и многих дру-
гих объектов.

В АФРИКЕ ПЛАНИРУЮТ 
ПОСТРОИТЬ ПРАВОСЛАВНЫЙ 
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